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PROYECTO DE LEY NÚMERO 163 DE 2016 
SENADO

por medio de la cual se expide la ley del actor para  
garantizar los derechos laborales, culturales y de 

autor de los actores y actrices en Colombia.

CAPÍTULO I

Objeto, ámbito de aplicación y definiciones 

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por ob-
jeto establecer un conjunto de medidas que garanticen 
el ejercicio de la actuación como una profesión en Co-
lombia, protegiendo los derechos laborales, culturales 
y de autor de los actores y actrices en sus creaciones, 
conservación, desarrollo y difusión de su trabajo y 
obras artísticas.

Artículo 2°. Ámbito de la ley. La presente ley regula 
lo concerniente a la actuación como profesión, derechos 
laborales y oportunidades de empleo, derechos de autor, 
difusión del trabajo de los actores y régimen sancionato-
rio, entre otros; brindando herramientas para dignificar 
esta labor por sus aportes culturales a la nación.

Parágrafo. La presente ley rige para todo tipo de 
producciones o actividades que requieran de actores y 
actrices para su realización, bien sean escénicas, tea-
trales, audiovisuales, sonoras o de doblaje. 

Artículo 3°. Actor o actriz. Se considera actor para 
efectos de esta ley, aquel creador que se sirve de su cuer-
po, su voz, su intelecto y su capacidad histriónica para 
crear personajes e interpretaciones en producciones tea-
trales y todo tipo de expresiones artísticas y realizaciones 
audiovisuales, radiales y demás medios. El actor o actriz 
es titular de derechos morales y patrimoniales de autor. 

Artículo 4°. Actor profesional. Para efectos de esta 
ley se entiende por actor profesional aquel actor o ac-
triz que acredite alguno de los siguientes requisitos:

i) Título profesional de maestro en artes escénicas
o títulos afines;

ii) Experiencia de trabajo actoral mayor de diez
(10) años acumulados y certificados en cualquier me-
dio escénico o audiovisual, avalada por el Comité de
Acreditación Actoral;

iii) Combinación entre educación informal, técni-
ca o tecnológica y, experiencia de trabajo actoral mí-
nimo de cinco (5) años acumulados y certificados en 
cualquier medio escénico o audiovisual, avalada por el 
Comité de Acreditación Actoral.

Artículo 5°. Ensayo, caracterización, actividad pre-
paratoria y conexa a la creación de personajes. Es toda 
actividad propia de la actuación, mediante la cual el 
actor o actriz prepara la creación o caracterización del 
personaje, ensaya la realización de la obra, investiga, 
estudia, memoriza guiones y realiza cualquier otra acti-
vidad relacionada con el mismo, en el lugar de trabajo 
y fuera de él. 

Artículo 6°. Creaciones artísticas como patrimo-
nio cultural. Las creaciones artísticas de los actores, 
como agentes generadores de patrimonio cultural de 
la nación, contribuyen a la construcción de identidad 
cultural y memoria de la nación. De acuerdo con lo an-
terior, el trabajo de los actores profesionales debe ser 
protegido y sus derechos garantizados por el Estado. 
Las producciones dramáticas en cine, televisión, teatro 
y otras formas de lenguaje escénico o audiovisual son 
bienes de interés cultural.

Artículo 7°. Roles en creaciones artísticas. Entién-
dase por creaciones artísticas: 

– Rol protagónico: Personaje interpretado por un
actor o actriz, alrededor del cual gira la trama central 
de la producción.

– Rol coprotagónico o antagónico: Personaje inter-
pretado por un actor o actriz que, teniendo su propia 
historia dentro de la trama, esta gira alrededor de los 
protagonistas.

COMISIÓN SEGUNDA  
CONSTITUCIONAL PERMANENTE

ACTA NÚMERO 09 DE 2021
(octubre 7)

Debate Control Político
Seguridad y Recrudecimiento de la Violencia 

en el Municipio de Tuluá, Zona Rural y Urbana del 
Centro y Norte del Valle del Cauca

Plataforma Virtual Meet
Lugar: municipio de Tuluá, Valle del Cauca.
Recinto Escuela de Policía “Simón Bolívar” 

(Esbol).
Presidenta: Honorable Senadora Paola Andrea 

Holguín Moreno
Vicepresidente: Honorable Senador Lidio Arturo 

García Turbay
Secretario: Doctor Diego Alejandro González 

González
Siendo las 10:35 a. m. del día jueves siete (07) de 

octubre del 2021, se da inicio a la sesión virtual mixta 
de la Comisión Segunda Constitucional Permanente 
del Senado de la República, realizada en la ciudad 
de Tuluá, Valle, previa convocatoria realizada por el 

secretario de esta Célula Legislativa, doctor Diego 
Alejandro González González.

La presidenta de la Comisión Segunda del 
Senado, Honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, manifiesta:

La sesión de hoy, jueves siete (07) de octubre 
de 2021, está citada en Tuluá por una Proposición 
del Honorable Senador John Harold Suárez, para 
analizar la situación de seguridad del centro del Valle 
del Cauca.

Damos los agradecimientos al señor Ministro 
de Defensa, doctor Diego Molano; a todos los 
integrantes de nuestras Fuerzas Militares y de 
Policía; a los alcaldes y señores secretarios que están 
haciendo presencia en esta sesión; a la Presidenta de 
la Cámara de Comercio; al Presidente de Fenalco; a 
los concejales que nos acompañan. Señor secretario, 
sírvase leer el Orden del Día.

El secretario de la Comisión Segunda del 
Senado, doctor Diego Alejandro González 
González, informa, informa:

Señora presidenta, Honorables Senadores, señor 
ministro, ilustres asistentes, señores alcaldes y demás 
autoridades.

CONTROL ASISTENCIA
Sesión ordinaria mixta

COMISIÓN SEGUNDA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE, RELACIONES EXTERIORES, 

SEGURIDAD Y DEFENSA NACIONAL, 
COMERCIO EXTERIOR Y HONORES PATRIOS 

HONORABLE SENADO DE LA REPÚBLICA

ASISTENCIA 
INICIO DE S 

ESIÓN 

PRESENTA 
EXCUSA

ASISTENCIA A SESIÓN 
EN LA PLATAFORMA 

VIRTUAL ZOOM 
DURANTE EL 
TRANSCURSO

SIN ASISTENCIA  
Y SIN EXCUSA

HONORABLE SENADORA AGUDELO GARCÍA 
ANA PAOLA.  

Se confirma asistencia a se-
sión en plataforma durante el 
transcurso

HONORABLES SENADORES CEPEDA CASTRO 
IVÁN
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COMISIÓN SEGUNDA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE, RELACIONES EXTERIORES, 

SEGURIDAD Y DEFENSA NACIONAL, 
COMERCIO EXTERIOR Y HONORES PATRIOS 

HONORABLE SENADO DE LA REPÚBLICA

ASISTENCIA 
INICIO DE S 

ESIÓN 

PRESENTA 
EXCUSA

ASISTENCIA A SESIÓN 
EN LA PLATAFORMA 

VIRTUAL ZOOM 
DURANTE EL 
TRANSCURSO

SIN ASISTENCIA  
Y SIN EXCUSA

HONORABLE SENADOR DÍAZGRANADOS TO-
RRES LUIS EDUARDO
HONORABLE SENADOR DURÁN BARRERA JAI-
ME ENRIQUE

HONORABLE SENADOR GARCÍA TURBAY LIDIO 
ARTURO

Se confirma asistencia a se-
sión en plataforma durante el 
transcurso 

HONORABLE SENADOR GÓMEZ JIMÉNEZ JUAN 
DIEGO  

HONORABLE SENADORA HOLGUÍN MORENO 
PAOLA ANDREA Presente

HONORABLE SENADOR MACÍAS TOVAR ERNES-
TO Presente 

HONORABLE SENADOR PÉREZ OYUELA JOSÉ 
LUIS Presente 

HONORABLE SENADOR SANGUINO PÁEZ ANTO-
NIO ERESMID Presente 

HONORABLE SENADOR SUÁREZ VARGAS JOHN 
HAROLD Presente

HONORABLE SENADOR VALENCIA MEDINA FE-
LICIANO
HONORABLE SENADOR ZAMBRANO ERASO 
BERNER LEÓN

TOTAL HONORABLES SENADORES ASISTENTES: QUORUM:
Le informo, señor Presidente, han contestado a lista y se encuentran presentes en la sesión 
mixta de control político-debate Tuluá, plataforma virtual Zoom de la Comisión Segunda del 
Senado, CINCO (05) Honorables Senadores, sesión del siete (07) de octubre 2021. 

En consecuencia, se confi-
gura quórum para DELI-
BERAR. 

Senador John Harold Suárez Vargas, suscrita por el 
Honorable Senador José Luis Pérez Oyuela.

PROPOSICIÓN NUMERO 09 DE 2021.
Debido al recrudecimiento de la violencia en el 

municipio de Tuluá, en su zona rural y urbana y en 
otros municipios del centro del Valle del Cauca, donde 
se ha presentado el asesinato del periodista Marcos 
Efraín Montalvo, el pasado 19 de septiembre, he 
solicitado la presencia del Batallón de Alta Montaña 
y el fortalecimiento de la presencia militar en toda la 
zona rural del Valle del Cauca.

Por lo anterior, solicito a la Mesa Directiva de 
la Comisión Segunda del Senado, se cite al señor 
Ministro de Defensa Nacional, doctor Diego Molano, 
al Señor Comandante del Ejército Nacional General 
Eduardo Zapateiro, al Director General de la Policía 
Nacional, General Jorge Luis Vargas, al señor Fiscal 
General de la Nación, doctor Francisco Barbosa, al 
“Debate de Control Político” para la fecha y hora que 
señale la Mesa Directiva, con el propósito de evaluar 
la seguridad del municipio.

Así mismo solicito a la Mesa Directiva de la 
Comisión Segunda del Senado, se realice la sesión 
desde el municipio de Tuluá (Valle del Cauca).

La anterior Proposición fue presentada por el 
Honorable Senador John Harold Suárez Vargas, 
suscrita por el Honorable Senador José Luis Pérez 
Oyuela, aprobada en sesión de la Comisión Segunda, 
el 21 de septiembre de 2021.

El secretario de la Comisión Segunda del 
Senado, doctor Diego Alejandro González 
González, informa:

Señora presidenta, Honorables Senadores, lectura 
del Orden del Día:

ORDEN DEL DÍA
COMISIÓN SEGUNDA CONSTITUCIONAL 

PERMANENTE DE RELACIONES 
EXTERIORES, SEGURIDAD Y DEFENSA 

NACIONAL, COMERCIO EXTERIOR 
 Y HONORES PATRIOS

HONORABLE SENADO DE LA REPÚBLICA
Sesión Ordinaria jueves 7 de octubre de 2021.

Tuluá – Valle del Cauca
I

Llamado a lista y verificación del quórum
II

Citación al señor Ministro de Defensa Nacional, 
doctor Diego Molano Aponte; al Señor Comandante 
del Ejército Nacional, General Eduardo Enrique 
Zapateiro Altamiranda; al Director General de 
la Policía Nacional, General Jorge Luis Vargas 
Valencia; al señor Fiscal General de la Nación, 
doctor Francisco Barbosa Delgado; e invitación a 
los Alcaldes Municipales del departamento del Valle 
del Cauca y Cámaras de Comercio Regionales, según 
Proposición 09 de 2021, presentada por el Honorable 
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III
Lo que propongan los honorables Senadores
Está leído el Orden del Día, señora presidenta, y 

la Proposición; le confirmo que existe quórum para 
deliberar.

La presidenta de la Comisión Segunda del 
Senado, Honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, manifiesta:

Muchísimas gracias, señor secretario; 
agradecemos a los Honorables Senadores Sanguino 
y Macías. Vamos a proceder de la siguiente manera:

Inicialmente, hace la intervención el senador que 
propuso esta sesión, el Honorable Senador John 
Harold Suarez Vargas; posteriormente, intervienen 
los alcaldes, secretarios, las demás personas que 
tengan que hacer algún comentario; cerramos con 
nuestros comandantes y con el señor Ministro de 
Defensa; tiene la palabra el Honorable Senador John 
Harold Suárez.

Interviene el Honorable Senador John Harold 
Suárez Vargas:

Muy buenos días, señora presidenta, senadora 
Paola Holguín, muy buenos días para todos los 
asistentes, señor Ministro Diego Molano, señores 
miembros de las Fuerzas Armadas, del Ejército, 
la Policía, la Fuerza Aérea. Saludo para nuestros 
compañeros Ernesto Macías, Antonio Sanguino a 
todos los alcaldes, alcaldesas que hoy nos acompañan; 
a los secretarios de Gobierno, a las Cámaras de 
Comercio de Sevilla, Tuluá, Buga, Fenalco, a la 
sociedad civil, a los Honorables Concejales.

Primero quiero destacar, resaltar y agradecer 
señora presidenta a usted y a todos los miembros 
de la Comisión Segunda y al Ministerio de Defensa 
por haber aceptado y puesto en consideración, poder 
estar hoy aquí en Tuluá, en el Centro del Valle, en un 
municipio corazón del Valle del Cauca, con muchas 
fortalezas que tenemos que evaluar.

Antes de mi intervención señora presidenta, si 
usted me lo permite, quiero solicitarle si se puede, 
hacer un minuto de silencio para honrar la memoria 
del periodista Marco Efraín Montalvo, asesinado 
el 19 de septiembre, a los dos integrantes de la 
Policía Nacional asesinados este año a mano de 
las Disidencias de las FARC, mientras adelantaban 
labores del programa de restitución de tierras, el 
Subteniente del Ejército Nacional, secuestrado y 
asesinado en Sevilla; los 5 estudiantes masacrados en 
Buga en enero. Todas las víctimas de los delincuentes 
en el país; honrar la memoria de los soldados y 
policías que han muerto en cumplimiento del deber, 
protegiendo nuestra democracia e institucionalidad.

Una pequeña introducción para poner en contexto 
a todos: Al Centro del Valle, lo conforman 16 
municipios, con más de 7.000 habitantes, despensa 
avícola, agrícola del departamento y la Nación; 
la caña de azúcar, café, frutas, aguacate hass, 
piscicultura, toda la cadena de proteínas blanca, 
porcicultura, son las actividades representativas de 
la zona. Además el comercio, la industria del azúcar 

y los alimentos balanceados, la zona montañosa de 
la Cordillera Central y Occidental, son las rutas para 
movilizar drogas y armas.

Lastimosamente todo esto lo tiene claramente 
analizado las organizaciones narcoterroristas, 
Disidencias de las FARC, el Bloque Adán Izquierdo 
del ELN, grupos del narcotráfico y delincuencia 
común, no menos preocupante es el fenómeno que 
sucede en las plazas de mercado, carteles de la papa, 
el cilantro, cebolla, elaboración casera de drogas 
sintéticas, secuestro de vehículos y mascotas; oficina 
de sicarios.

Asimismo el narcotráfico, asesinato, extorsión, 
hurto, reclutamiento de menores de edad, abigeato, 
terrorismo, vandalismo, como se vivió durante 
el paro en diferentes municipios; por ejemplo, la 
quema del Palacio de Justicia en Tuluá, hecho que 
lamentamos muchísimo; la quema de más de 1.000 
motos en tránsito de Buga; de las otras 1.500 motos 
en los patios de Cartago; la masacre de Restrepo el 
6 de mayo, con 6 muertos, decapitados en Buga y 
Tuluá, como el de ayer y otros fenómenos.

Quema de vehículos de la Celsia, en este caso en 
la zona rural de Tuluá; la masacre en Tuluá el 24 de 
mayo, con 4 muertos en el barrio Portales del Río, 
dos en la zona rural de los Caímos; masacre de 3 
personas en el sector de Mateguadua, en Tuluá, el 
pasado 18 de septiembre.

Observaciones, la inseguridad, igual que en 
muchas partes del país, pone en riesgo a esta 
fértil y hermosa tierra de gente trabajadora, esta 
problemática se extiende no solamente en el centro 
del Valle, sino que también pasa al Eje Cafetero y a 
nuestra capital, Cali.

Hay un tema que quisiera expresarles a ustedes 
de mucha atención, son las quejas que recojo, 
seguramente ustedes como alcaldes, secretarios de 
Gobierno y nosotros obviamente como congresistas, 
la gente nos dice, Queremos que nos contesten el 1, 2, 
3, que estén siempre dispuestos, Honorable General 
Pablo Ruiz, esa es una de las quejas que se tiene.

Otra queja, que se tenga el teléfono de los 
cuadrantes, la seguridad por cuadrantes sabemos 
que se ha disminuido por la Sentencia de la Corte 
Constitucional, los que queden estén muy atentos 
con los teléfonos y con las comunidades.

Lo otro, nos encontramos en un sitio maravilloso, 
que es la Escuela Simón Bolívar, aquí se forman los 
policías de Colombia en gran parte; pero hay una 
paradoja: Si ustedes hacen un análisis, Honorable 
General y demás compañeros, señor Ministro, aquí 
el número menor se queda en el centro del Valle. 
Los policías que forma la Escuela Simón Bolívar, 
paradójicamente no la están formando, no están 
asistiendo para fortalecer la región. Esta es una de 
las quejas.

Preocupa el comercio de armas, munición 
y material de violencia; el uso exclusivo de las 
Fuerzas Armadas, ante la estigmatización, que han 
sufrido las Fuerzas Armadas, existe el temor de sus 
miembros cuando se ven abocados al uso de la fuerza 



Página 4 Lunes, 9 de mayo de 2022 Gaceta del Congreso  447

o a las armas, el señalamiento por parte de medios y 
defensores de derechos humanos sin objetividad; se 
va maniatando nuestra Fuerza Pública; necesitamos 
tener el respaldo social y jurídico, para que nuestra 
Fuerza Pública cuando tenga que ejercer el control 
como debe ser, con los grupos al margen de la ley, lo 
puedan ejercer.

¿Cuál es la situación del Batallón de Alta 
Montaña? Honorables Generales presentes, 
Honorable Ministro; el glorioso Ejército Nacional, 
quien está al mando de todos, General Zapateiro, 
General Navarro, los demás Generales, aquí tenemos 
la situación que vive el Valle del Cauca, es necesaria, 
no solamente el Batallón Palace.

El Batallón Palace tiene 12 municipios a 
consideración, nosotros estamos hablando de un 
corredor histórico que se ubica desde el Eje Cafetero, 
el Quindío, que toma Caicedonia, Sevilla Baja y Buga 
la Grande, toma a Tuluá, Buga, Palmira y va pasando 
hacia el Cauca, eso es un corredor histórico hacia el 
Oriente, baja al tema de Cundinamarca y Tolima, 
o sea, son unos corredores que ameritan presencia 
permanente de un Batallón de Alta Montaña, el 
Batallón Palace, solo no puede.

Hacia la parte Occidental, tenemos a Calima del 
Darién, Restrepo, Yotoco, aquí están los 3 alcaldes; 
esa es la puerta de entrada hacia el Pacífico por donde 
mueven la droga, las armas, el dinero. Allí hay que 
tener mucho cuidado, porque a estos alcaldes les toca 
una situación compleja, no solamente el Batallón 
de Alta Montaña de la Zona Oriental, sino la parte 
Occidental que también se está viendo afectada.

Tenemos algo que fortalecer, pienso que la 
Dipol necesita mayor inteligencia, desarrollar todos 
los espacios de inteligencia para llegarles a estos 
grupos narcoterroristas, sicarios, GAO y demás 
delincuencia.

Cómo es que desde las cárceles, unos delincuentes 
siguen manejando el microtráfico, el sicariato, 
siguen haciendo una cantidad de desmanes. Entiendo 
que a los alcaldes no les queda fácil enfrentar una 
delincuencia de tan alto nivel, con tanto dinero y 
con tanta capacidad. Por eso valoro muchísimo, 
señor Ministro, la presencia suya aquí. Sé que estaba 
sumamente ocupado y priorizó a Tuluá, al Centro 
del Valle; quiero agradecérselo a usted y a los Altos 
Mandos, a la Comisión Segunda.

Decirles, de otro lado, las bandas, la propuesta, 
la gestión y el compromiso de los alcaldes. Pienso 
que los alcaldes tienen que hacer un esfuerzo mayor 
del que han hecho; a los señores alcaldes les ha 
tocado una situación crítica, difícil y dura.  Yo soy 
consciente de ello porque con muchos de ustedes 
alterno. Además, dos veces fui alcalde y entiendo 
lo que sucede; hay que buscar estrategias. Los 
invito a generar los observatorios de seguridad y 
convivencia; necesitamos fortalecer. Aquí está el 
señor Coronel Martínez, fue mi asesor en mi segunda 
alcaldía; Coronel que vino a prestar su servicio, todo 
su conocimiento y formamos un observatorio de 
seguridad.

Está la Universidad Central del Valle, podemos 
desde la academia, organizar unos observatorios para 
mirar y verificar el modus operandi del delito; dejar 
una bitácora, con esa bitácora poder seguir, saber de 
dónde viene el abigeato, cuáles son las fechas de los 
delincuentes, dónde están, desde qué cárceles están 
extorsionando, hacer toda una verificación. Ese es un 
tema que me parece importante.

Hay un Fondo Cuenta, sé que ese Fondo Cuenta 
en municipios pequeños no es mucho el recurso, 
pero necesitamos; las cámaras de seguridad. 
Señores alcaldes, hay que ayudar con ese Fondo 
Cuenta para el Ejército y la Policía, no es justo que 
una motocicleta de un policía tenga que ir a tocar 
la puerta de un comerciante, no para que le ayude 
a arreglar la moto o para el combustible, o que las 
cámaras de seguridad estén simplemente de adorno. 
No, el llamado es a hacer un esfuerzo grande, no sé 
Ministro en su alocución ahora, qué posibilidad hay 
de poder apoyar a estos alcaldes que tengan cámaras 
de seguridad; sé que en Buga dejamos 60 cámaras de 
seguridad y en Tuluá 60 cámaras de seguridad. No sé 
cuántas más tenga Tuluá.

Los que tengan cámaras de seguridad, necesitamos 
ponerlas al servicio, hacer alguna gestión porque no 
están funcionando las cámaras de seguridad, fue 
una inversión que hicimos en mi segunda alcaldía, 
llevamos 60 cámaras a Buga y a Tuluá; otros 
municipios deberían tener esas cámaras de seguridad 
bien articuladas.

Las alarmas comunitarias, trabajo con las Juntas 
de Acción Comunal, tenemos que ganarnos la 
confianza de las Juntas de Acción Comunal; esa gente 
es valiosísima y se tienen que convertir en amigos 
de la seguridad con nosotros. Esperamos que desde 
el legislativo, podamos tener todas las posibilidades 
de poder entregarle a la comunidad vallecaucana, 
decirles que estamos trabajando desde el Congreso 
de la República con todo el cariño del mundo.

Venimos a Tuluá con el esfuerzo de los señores 
senadores, de todo el equipo de trabajo; los 
miembros de las Cámaras de Comercio. Es muy 
importante lo que ustedes generan todos los días, 
la extorsión, gente que tiene que cerrar su almacén, 
empresa, microempresa por miedo. Fenalco que está 
aquí presente y demás, pero hay que trabajar señores 
alcaldes y señor Ministro, necesitamos abordar la 
política criminal, esa política criminal que nos tiene 
que llevar a buscar soluciones.

¿De dónde viene la problemática?, ¿por qué los 
menores de edad están con un fusil en la mano? 
Necesitamos trabajar con los alcaldes, el Gobierno 
nacional, mancomunadamente la empresa privada, 
hacer una tríada entre la empresa privada, el 
Gobierno nacional, el Gobierno Departamental y 
los municipios, para buscar mayores posibilidades 
de educación, cultura, deporte, emprendimientos, 
posibilidad de calidad de vida, para todos 
nuestros jóvenes que son los que en este momento 
lastimosamente están poniendo la cuota más alta de 
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sacrificio y los indicadores más altos de delincuencia. 
No quiero extenderme más.

Darles la bienvenida, agradecer nuevamente 
a mi Comisión. Me siento orgulloso de estar en 
esta Comisión Segunda, doctora Paola Holguín, 
senadores Ernesto Macías, Antonio Sanguino, los 
que están allí vía virtual, todos mis compañeros, a 
Diego González, doctora Ximena, Secretaria de 
la Comisión de Inteligencia y Contrainteligencia, 
señores alcaldes, cámaras de comercio, Fenalco, 
empresarios, gobernación, muy agradecido. A Camilo 
Murcia, Secretario de Gobierno del departamento, 
lo hemos visto trabajar en el paro, fue duro y difícil 
para el Valle del Cauca, no hubo un departamento 
que hubiera vivido con mayor rudeza lo que vivimos 
en el Valle del Cauca, a Camilo lo vimos al frente, 
caminando y recorriendo los 42 municipios del Valle 
del Cauca para poder recobrar el orden.

Agradecerle a mi Fuerza Pública, al Ministro, 
los policías, nuestros soldados de tierra, mar y 
aire, muchas gracias; aquí hay un Congreso de la 
República que los respalda y los valoramos. Muchas 
gracias.

La presidenta de la Comisión Segunda del 
Senado, Honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, manifiesta:

Muchas gracias senador John Harold. Tiene la 
palabra el Alcalde anfitrión, doctor John Jairo Gómez 
Aguirre.

Interviene el Alcalde del Municipio de Tuluá, 
Valle John Jairo Gómez Aguirre:

Muy buenos días para todos los asistentes, señor 
ministro, senadora Paola, presidenta de la Comisión 
Segunda, senador John Harold, a todos los senadores 
gracias por venir al Centro del Valle del Cauca.

Señores alcaldes de municipios vecinos, 
señores miembros de las Fuerzas Militares y de 
Policía; demás asistentes amigos, comerciantes 
y empresarios; doctor Camilo en representación 
de nuestra Gobernadora; a todos, bienvenidos al 
corazón del Valle del Cauca.

Quiero saludar y decirles que hace unas pocas 
semanas estuvo aquí el Presidente Iván Duque 
Márquez, nos hizo una importante reflexión y partió 
hablándonos del vaso medio lleno o medio vacío; 
quiero retomar las palabras del Presidente Duque, 
el vaso en materia de seguridad no está lleno, pero 
tampoco está vacío. Vamos avanzando, es un año 
difícil, aparecen nuevamente los jefes narcotraficantes 
de los 80, hoy en libertad retomando su poder ilícito, 
se enfrentan con grupos que están acomodándose 
en la zona y resurge todo este enfrentamiento; sin 
embargo, en Tuluá particularmente este año, versus 
el año pasado, llevamos 18 homicidios menos y 24 
homicidios esclarecidos de los ocurridos este año.

Al vaso medio lleno sí le falta: Vamos trabajando, 
de las tres (3) personas que tristemente han salido 
decapitadas en Tuluá este año, el caso del joven 
Santiago Ochoa, fue esclarecido por nuestra Policía 

y Fiscalía, capturados los responsables y puestos a 
disposición.

Los cuatro (4) homicidios, la masacre ocurrida el 
mes de junio pasado a jóvenes del corregimiento de 
la Marina, fueron esclarecidos.

Veinticuatro (24) hechos delictivos se 
esclarecieron, luego claro falta trabajar más en el 
tema de homicidios como bien lo dice el senador 
John Harold Suárez, pero apelo a la tesis de que el 
vaso está medio lleno del Presidente Iván Duque.

El tema particular del homicidio del señor 
periodista Marcos Montalvo, como Alcalde soy el 
primero que ha salido a pedir que se priorice esa 
investigación, para que sea el Poder Judicial quien 
defina quién es el autor intelectual y los autores 
materiales del tema, porque es necesario que 
quede absolutamente claro que no tiene nada que 
ver la administración municipal que presido. Soy 
un hombre de familia y me dedico a servirle a la 
gente, soy feliz haciendo política, me llena el alma 
ser dirigente político, hoy Alcalde de mi ciudad, 
un sueño que siempre tuve, que hoy gracias a Dios 
se cumplió; un hombre que respeta profundamente 
la democracia, fui concejal, he sido oposición del 
Gobierno.

Para mí, es muy importante que se defina quién 
fue, para que la gente malintencionada no utilice 
ese terrible homicidio como un enjuiciamiento a mí 
y a mi equipo de gobierno. Ese llamado sí quiero 
hacerles hoy a los asistentes, enhorabuena el senador 
John Harold y la Comisión Segunda del Senado, nos 
invitan a este debate, para pedirles públicamente a 
los organismos de seguridad del Estado y que pronto 
le digan a Colombia, especialmente a Tuluá y al 
Valle del Cauca, cuáles fueron los móviles y autores 
de ese terrible homicidio del periodista.

En el tema de la zona rural, sí quiero llamar la 
atención, principalmente en que al vaso ahí sí no está 
vacío, está menos lleno que el vaso del tema urbano. 
El tema de la zona rural, desafortunadamente en 
este último año, sí ha aumentado el accionar del 
Grupo Delincuencial Adán Izquierdo, indudable, 
ha afectado hasta la inversión y el trabajo de los 
gobiernos locales en la zona rural.

Desde el pasado 26 de marzo, fui víctima de un 
atentado, donde hirieron a dos (2) policías y un (1) 
militar que me acompañaba en un recorrido en la zona 
rural. Desde esa época no subimos a la zona rural; 
para subir hay que cuidar de que no suba la Fuerza 
Pública, para que no atenten contra las personas. 
Después sube una Comisión de Restitución de Tierras 
y asesinaron dos (2) policías que acompañaban al 
Juez de Restitución de Tierras.

Por eso hemos optado que cuando subimos a 
la zona rural a hacer vacunación, la presencia del 
estado municipal está subiendo sin presencia y sin 
la compañía de la fuerza militar, para evitar estos 
atentados.

El accionar de ese Grupo Delincuencial en la zona 
rural, está afectando la tranquilidad de la ciudad, 
que ya de por sí, está afectada por el accionar de los 
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Grupos Delincuenciales Urbanos que peleaban el 
control del microtráfico y sus guerras internas.

Ese accionar del Adán Izquierdo está trayendo 
a Tuluá nuevamente la extorsión de gente que dice 
pertenecer a ese grupo terrorista y delincuencial; a 
pesar de eso, en lo corrido del año ha bajado en un 
45% el tema de denuncias por extorsión, sin negar 
que esa presencia del Adán Izquierdo está afectando 
con ese delito a comerciantes y empresarios de la 
ciudad.

Los campesinos tienen mucho miedo y 
hablan conmigo como quien había podido subir 
tranquilamente hasta marzo pasado a la zona 
rural. Ellos tienen mucho temor de una alianza 
que ellos prevén, vislumbran o son testigos, entre 
delincuentes que dicen pertenecer al Adán Izquierdo 
y delincuentes de grupos delincuenciales más o 
menos identificados en Tuluá, como la Banda de San 
Francisco, ya desmantelada en su gran mayoría por 
la Policía Nacional; como la Banda la Inmaculada 
y otros grupos delincuenciales incipientes que hay 
en Tuluá y causan mucho daño a la tranquilidad del 
municipio. Esa unión podría generarse en un gran 
peligro.

Lo advierto como hace un año y 2 meses en 
reunión con varios alcaldes de la Cordillera Central, 
advertimos el nacimiento del Adán Izquierdo; 
pedimos a la Defensoría del Pueblo declarar la Alerta 
Temprana, alerta que hoy es la número 046, que 
anda causando buenos resultados, porque al menos 
estamos todos trabajando en torno a ella; hace un año 
los alcaldes la solicitamos.

Hoy estoy diciendo, esa alianza se puede dar según 
información de los campesinos y podría agravar la 
situación, ahí sí nos toca seguir llenando más el vaso, 
trabajarle mucho a la seguridad de la zona rural.

Seguir reforzando como bien lo dice el senador 
John Harold, todo el tema de la seguridad urbana, 
hoy señor ministro, señores generales, señores 
senadores, lo que requiere el Centro del Valle 
principalmente, es que reforcemos y retomemos el 
control de la zona rural en la Cordillera Central de 
los municipios del Centro del Valle del Cauca, para 
evitar que el accionar de ese Grupo Adán Izquierdo 
siga afectando a los campesinos y extendiendo su 
actuar criminal a las zonas urbanas. Muchas gracias, 
presidenta.

La presidenta de la Comisión Segunda del 
Senado, Honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, manifiesta:

Muchas gracias, señor Alcalde. En el orden que 
nos pasaron la lista, vamos a llamar uno a uno de 
los alcaldes, para que intervengan; si alguno no está 
en el listado, de antemano pedimos excusas y le 
solicitamos nos informe.

El secretario de la Comisión Segunda del 
Senado, doctor Diego Alejandro González 
González, informa: 

Presidenta, con el propósito de garantizar la 
participación de todos, y considerando que el 

vuelo de regreso a Bogotá es a las 2 de la tarde, le 
solicitamos que la intervención sea máximo de tres 
(3) minutos. Muchas gracias.

La presidenta de la Comisión Segunda del 
Senado, Honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, manifiesta:

Tiene la palabra el señor Alcalde de Calima, 
doctor Martín Alonso Mejía.

Interviene el Alcalde de Calima, doctor Martín 
Alonso Mejía Londoño:

Muy buenos días a todos, señora presidenta, 
senadores, señor Ministro y diferentes personas de 
los Mandos Militares. Agradecerles su presencia 
en el Valle del Cauca. Esto es lo más importante, 
senadores: Haberlos traído acá para poder expresar 
un poco lo que nos está pasando.

Voy a hablar puntualmente de mi pueblo, centro 
turístico por excelencia del Valle del Cauca. Tiene 
18.500 habitantes; el fin de semana tiene 100.000 
habitantes, porque estamos recogiendo todo el 
turismo del Valle del Cauca que llega a Calima del 
Darién. No puede ser, señora presidenta, que tenga 
doce (12) policías, cuatro (4) policías por turno. 
Siempre repito a todos, Calima del Darién, es el 
pueblo más sano del mundo con cuatro (4) policías 
no pasa nada, eso no puede ser.

Allí hay propiedades de Senadores de la República 
y empresarios del Valle del Cauca; no tengo con que 
responder en el momento en que a mí me secuestren 
a una persona en Calima del Darién, que no ha 
sucedido ni espero que suceda. ¿Con qué vamos a 
responderle al Valle del Cauca y al Presidente de 
Colombia? ahí se mueve el Darién. Esta es una Alerta 
que estoy poniendo desde hace muchísimo tiempo a 
todo el mundo, no puede ser que tenga personas, una 
casa alrededor del Lago Calima, mínimo vale 2.000 
o 3.000 millones de pesos, el día que se me lleven 
una persona de esas, qué nos ponemos hacer por esto.

Segundo tema, presidenta: Escucho a mi colega 
de Tuluá y a todos, hay un tema que vuelvo e insisto 
en estas reuniones, ¿qué vamos a hacer con los 
venezolanos? Este es un tema que hay que enfrentar, 
lo digo por mi pueblo, tengo 3.500 venezolanos en 
mi pueblo que no hacen nada, están dedicados por las 
tardes a irse para la zona cocalera en la parte del Río 
Bravo, son los que están haciendo la raspadura de 
hoja de coca y los que me están armando las bandas 
criminales en el pueblo. De 5, 6 eventos catastróficos 
que hemos tenido en el Darién, siempre ha estado 
involucrado uno o dos venezolanos; en las barricadas 
o en el problema que tuvimos en mayo y junio, 
¿quiénes eran los que estaban en las barricadas?, los 
venezolanos.

¿Qué vamos a hacer?, no podemos seguir 
recibiendo cuanto llega a Colombia, simplemente 
los recibimos con los brazos abiertos y no hacemos 
absolutamente nada. Cuando uno va a otro país, no 
se puede tomar ni siquiera un trago de aguardiente 
en la calle, pero estos venezolanos me tomaron el 
parque de Darién como centro de recreación de 
ellos; son unos patanes, groseros, atropellan a todo el 
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mundo, me tienen arrinconado el pueblo. Entonces, 
sí les pido respetuosamente que este tema de los 
venezolanos, hay que tocarlo a nivel nacional.

Tercer punto, escucho al senador John Harold 
hablando de cámaras de seguridad, ¿de dónde saco 
el 10% que vale el proyecto para hacer un sistema 
de seguridad? No lo tengo. El sistema de seguridad 
para Darién vale 4.000 millones de pesos; el 10% 
son 400 millones de pesos, que es prácticamente el 
30% de mi presupuesto, pero necesito las cámaras de 
seguridad. Entonces ¿con quién trabaja mi Policía?, 
¿con qué apoyamos para proteger?, ¿con qué trabaja 
mi Ejército?; creo que tenemos que buscar una 
forma para que los pueblos de categoría sexta tengan 
una forma diferente de cofinanciar los sistemas de 
seguridad.

Evidentemente, sí haría una solicitud respetuosa, 
quiero aquí resaltar algo, señora presidenta: para las 
Fuerzas Militares y de Policía, total gratitud; si no 
fuera por ellos, no tendría nada. Soy completamente 
respetuoso y admirador de mis Fuerzas Militares y 
de mi Policía, pero si no les damos las herramientas, 
es imposible que ellos funcionen.

En mi municipio, tenemos identificados, hay 
que adicionar una cosa, ¿qué me gano con que la 
comunidad me ayude e identifique todas las ollas del 
Darién?, los expendios de droga, la Policía haga su 
proceso de vigilancia, la parte de inteligencia haga 
identificación de todo, pero cuando le pasamos todo 
a la Fiscalía, esta nos rechaza todo y no nos hace un 
allanamiento. Así es muy difícil y complicado.

Por lo menos en mi municipio, lo repetiré siempre, 
he sido de calle, conozco dónde venden, conocemos 
claramente quiénes son los expendedores, se los 
estamos entregando a la Policía, estamos entregando 
todo y estamos haciendo el trabajo con la comunidad, 
cuando llegan a la Fiscalía. La Fiscalía simplemente 
no nos hace los allanamientos. Simplemente 
necesitamos más apoyo y buscar los recursos 
suficientes para completar todos estos sistemas de 
seguridad. Lo hablo claramente, el Darién que es un 
centro turístico, me da miedo que un día de estos, 
nos secuestren a una persona y no tengamos como 
responder. Muchas gracias.

La Presidenta de la Comisión Segunda del 
Senado, Honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, Manifiesta:

Muchísimas gracias, señor Alcalde. Tiene la 
palabra el Alcalde de Restrepo, doctor Armando 
Vélez.

Interviene el Alcalde de Restrepo, Valle, doctor 
Armando Vélez Vélez:

Un cordial saludo al señor ministro, la presidenta, 
los congresistas, los miembros de la Fuerza Pública, 
los colegas y demás asistentes a este importante 
evento; sin duda felicitar al señor ministro, al 
senador Harold, por haber generado este espacio tan 
importante para nuestra región.

Restrepo comparte el Lago Calima, es un 
municipio turístico y agrícola, que se ha visto 

afectado por la violencia recientemente; tuvimos un 
episodio desafortunado, una tragedia, una masacre 
que cobró la vida de seis (6) personas.

Se ha presentado una serie de situaciones muy 
complejas que conllevaron a que la Defensoría del 
Pueblo emitiera una Alerta Temprana; fue la número 
014 de 2021, allí surgieron unas recomendaciones y 
unos compromisos que nos preocupan, que hasta el 
momento no se han cumplido, como lo reclama la 
mayoría de alcaldes, es mayor presencia de Fuerza 
Pública de Policía.

Nosotros tenemos una población similar a la 
del Darién, seis (6) policías, en este momento. Me 
parece que –con los episodios que hemos tenido– sí 
reclamamos presencia y mayor pie de fuerza.

Igualmente, creemos que necesitamos la 
implementación de cámaras de seguridad, quedó en el 
compromiso que se hizo con toda la institucionalidad.

Reclamamos que la Policía visite la zona rural, 
generalmente se excusan de que ellos no pueden 
asistir a los sectores rurales, situación que nos 
preocupa.

También eso ya es un tema de otra institución, 
queremos o creemos que debe estar en el municipio 
el caso de la Fiscalía General, no tenemos Fiscalía 
General. En Restrepo, se ha incrementado la 
situación de violencia, me parece que sí merece tener 
una Fiscalía en nuestro municipio.

Reitero el agradecimiento de que la 
institucionalidad en esté en el Centro del Valle, que 
nos hayan invitado a este importante evento. Muchas 
gracias.

La presidenta de la Comisión Segunda del 
Senado, Honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno:

Manifiesta, muchísimas gracias, señor Alcalde. 
Tiene la palabra el Alcalde de San Pedro, doctor 
John Jaime Ospina.

Interviene el Alcalde de San Pedro, Valle del 
Cauca, John Jaime Ospina Loaiza:

Señora presidenta muy buenos días, Oficial de 
la Reserva Activa de la Policía Nacional, ligada a 
Coronel, hoy en día Alcalde electo del municipio de 
San Pedro, Valle del Cauca. Agradecer la presencia 
de la Comisión Segunda del Senado, señor Ministro 
de Defensa; por supuesto, agradecer al senador 
Harold, por este espacio que brinda a los alcaldes del 
Centro del Valle; un saludo a todos los miembros de 
la Fuerza Pública, señores Generales; General Ruiz 
un saludo muy especial, a todos los señores alcaldes.

Sí, en efecto esto no es un Consejo de Seguridad, 
no voy a narrar todas las situaciones que en el último 
año hemos vivido en el municipio de San Pedro, 
fue como lo anunció el señor Alcalde del municipio 
de Tuluá, en un primer Consejo de Seguridad en 
abril del año pasado, empezamos a informar la 
presencia de los Grupos Armados Ilegales en la zona 
montañosa del Centro del Valle. No voy a hacer un 
resumen, porque ya lo tienen la Fuerza Pública, las 
autoridades y los organismos de inteligencia.
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Simplemente, quiero decir lo siguiente, señor 
Ministro de Defensa Nacional, señora presidenta de 
la Comisión Segunda: Cuando era concejal, 4 años 
atrás, me movilizaba solo por toda la zona montañosa 
de mi municipio de San Pedro, sin ningún problema 
y sin ningún riesgo; siendo aspirante a la alcaldía 
hice lo mismo, el primer año de gobierno, el año 
anterior exactamente igual sin ningún problema. Ya 
siendo Alcalde iba entre 3 y 4 veces a la zona rural 
montañosa; este año no he podido ir y no voy a ir.

Obviamente porque tengo ya dos (2) denuncias 
interpuestas ante la Fiscalía General por amenazas, 
tres (3) Informes a la Defensoría Regional del 
Pueblo, porque mi nivel de riesgo de acuerdo a la 
última evaluación de seguridad, es extraordinario. 
La respuesta de la UNP es, le vamos a mandar un 
botón de pánico, ando con un escolta, entre otras 
cosas, hice una solicitud como sé por mi paso por la 
Fuerza Pública que en las Fuerzas Militares venden 
formularios para la compra de armas, quise comprar 
un arma, ya que no tengo más que un policía de 
seguridad. Hace tres (3) meses estoy esperando 
la respuesta del Comité a ver si me asignan un 
formulario para comprarme por lo menos el arma 
personal porque no tengo.

Señora presidenta y Honorables Senadores, 
quisiera volver a mi montaña eso es todo, que haya 
la seguridad y la tranquilidad que teníamos, vuelvo y 
repito en los cuatro (4) años que fui concejal el año 
inmediatamente anterior, porque la situación hoy 
en día, no voy a dar toda la información, porque el 
tiempo no da para hablar de todo lo que ha ocurrido 
en San Pedro, que es el centro del Valle.

San Pedro es un municipio que queda exactamente 
en la mitad, entre Tuluá y Buga, que los conecta por 
la parte alta montañosa; además de ahí conecta luego 
al Tolima.

Básicamente es poder recuperar nuevamente 
nuestro estado de tranquilidad. Sé el esfuerzo que 
ha hecho la Fuerza Pública, en particular el Ejército, 
la Policía; hay que seguirlo haciendo. Nosotros 
tenemos que brindar los medios y las herramientas 
necesarias, claro son municipios de Sexta Categoría, 
los recursos por el fondo son muy escasos.

En mi caso, San Pedro, es un municipio de Sexta 
Categoría, es muy poco lo que podemos hacer. 
Es esa invitación y agradecimiento a ustedes, un 
apoyo mayor en elementos y medios a nuestra 
Fuerza Pública, para poder restablecer la seguridad, 
entre otras cosas en el casco urbano, que era muy 
tranquilo, porque básicamente San Pedro se volvió 
muy tranquilo, apacible después de mayo, o sea, 
después del paro; ya el panorama ha cambiado, los 
hurtos, las extorsiones que eso no era frecuente, se 
están dando.

Lo mismo que ocurre en Calima Darién, como 
ocurre en otros muchos municipios, la Fuerza Pública 
en el caso de la policía, obviamente no alcanza, sería 
de pronto aumentarla.

Básicamente esa era mi intervención, nuevamente 
agradecerles, esperaríamos que con la presencia y 

la efectividad de nuestra Fuerza Pública, podamos 
volver a restablecer el Estado a la normalidad, 
tranquilidad y seguridad que teníamos en nuestro 
municipio de San Pedro, en el Valle del Cauca. 
Muchas gracias.

La presidenta de la Comisión Segunda del 
Senado, Honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, manifiesta:

Muchas gracias, señor alcalde de San Pedro. 
Tiene la palabra el alcalde de Yotoco, doctor Jorge 
Humberto Tascón.

Interviene el Alcalde de Yotoco, Valle del 
Cauca, Jorge Humberto Tascón Ospina:

Muy buenos días para todos, un saludo especial 
al señor ministro, a todos los miembros de la 
Comisión Segunda, los miembros de la Fuerza 
Pública, Policía Nacional y Ejército; demás colegas 
presentes, muchas gracias senador John Harold por 
esta invitación a participar en este importante debate 
el día de hoy.

Para ponerlos en contexto señor ministro y demás 
presentes, Yotoco está ubicado en el Centro del Valle 
del Cauca, a escasos 10 minutos de Buga, crucero de 
caminos. Por ahí pasan varias vías nacionales, entre 
ellas la vía Buga-Buenaventura, el panorama que 
va hacia la ciudad de Cali y hacia el municipio de 
Riofrío y otros al Norte del Valle.

Puedo contextualizar o decirles algo muy 
importante para todos, nos estamos descuidando y la 
inseguridad nos está ganando terreno todos los días. 
Afortunadamente nuestro municipio históricamente 
nunca ha tenido presencia de fuerzas al margen de 
la ley de ninguna índole, pero sí hemos tenido en los 
últimos días un crecimiento de actos de inseguridad, 
tanto en la zona urbana como en la zona rural.

Afortunadamente, sí me desplazo por toda la 
geografía del municipio, veintitrés (23) veredas, 
doce (12) corregimientos, las recorro en carro y en 
bicicleta, voy tranquilo compañero, pero me está 
preocupando lo que está pasando en el Centro del 
Valle del Cauca.

Hoy Yotoco, se está convirtiendo en un polo de 
desarrollo, se está construyendo una zona franca, 
esto ha generado la llegada de muchas personas 
extrañas al municipio buscando una oportunidad de 
empleo. Es allí donde tenemos que trabajar todos; el 
desarrollo del país debe ir de la mano con el trabajo 
social y el apoyo de todas las fuerzas públicas.

Tenemos doce (12) policías, contando con el 
Comandante de la Estación y el Secretario, quien 
hace el trabajo de Convivencia ciudadana. Para 
ponerlos en contexto, nos quedan cuatro (4) policías 
haciendo los turnos porque unos salen de descanso o 
de vacaciones y otros van a reforzar otros municipios, 
según el informe del comandante, ahí es donde está 
una situación difícil.

Señor Ministro, tenemos que conservar sobre lo 
que hoy tenemos y es que necesitamos más Fuerza 
Pública. ¡Cómo es posible que el municipio cuente 
con doce (12) policías! En ocasiones se llevan los 
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pocos que quedan para apoyar a otros, lo entiendo 
bien al comandante, no tiene cómo responder a 
cualquier situación que se presenta.

El microtráfico nos está ganando la batalla, 
ha llegado en la zona rural. Por allá no puede ir la 
Policía, porque no tienen autorización de los altos 
mandos; los entiendo; sin embargo, no comprendo 
por qué tenemos que actuar así; aquí tenemos que 
poner todos un granito de arena, nosotros lo hemos 
hecho como municipio.

A veces no tengo cómo responderle a mi 
comunidad, cuando me pregunta, ¿alcalde y la 
policía, usted viene en bicicleta y la policía?, allí en 
la zona rural donde están llegando las mal llamadas 
bandas de microtráfico y otros temas de inseguridad 
y abigeato.

Hemos hecho un trabajo importante señor 
ministro. Quiero que hoy se vaya con este mensaje: 
La empresa privada me ha donado un lote para 
construir una subestación o estación en un punto 
crucial y específico, que es en el corregimiento de 
Media Canoa, donde hay 3.000 habitantes y donde 
se está construyendo hoy una zona franca que le está 
dando desarrollo al país. Considero, compañeros, 
que al Valle se le está dando un lugar estratégico 
donde se pasa todos los fines de semana y donde hoy 
vuelvo y repito estamos desarrollando, creo que el 
proyecto más importante del Valle del Cauca.

Para concluir señor ministro y demás compañeros, 
Yotoco tiene más de 80 predios que son administrados 
por la SAE. La gran preocupación es que están 
llegando extraños, venezolanos y colombianos a 
invadir esos predios; lo he reportado a la (SAE) para 
que hagamos control. Yo solo no puedo actuar; tengo 
un predio con más de 500 personas ya construyendo, 
bailando, he parado pero no he podido solo, necesito 
del apoyo de ustedes por favor.

Muchas gracias por este espacio y esperemos 
que de aquí salgan algunas propuestas y acciones de 
manera inmediata.

La presidenta de la Comisión Segunda del 
Senado, Honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, manifiesta:

Muchas gracias, señor alcalde de Yotoco. Tiene la 
palabra el Secretario de Seguridad de Trujillo.

Interviene el Secretario de Seguridad de 
Trujillo, Valle del Cauca, doctor Diego Fernando 
Guerrero Quiceno:

Buenos días un saludo muy cordial para todos 
los asistentes, al ministro, senadores. Vengo en 
representación de la comunidad de Trujillo, en 
especial de los empresarios del sector aguacatero; 
estamos muy preocupados con la situación de orden 
público. Es por eso que le pedimos al Comandante 
del Ejército que nos devuelvan, a la zona de Tuluá, el 
Batallón de Alta Montaña que acaba de ser trasladado 
a Buga; con este Batallón de Alta Montaña, acá 
en Tuluá, tenemos la certeza de que vamos a tener 
una pronta respuesta, porque la situación de orden 
público se ha dañado.

Nos preocupa el trabajo, nuestros empleados, se 
generan extorsiones, problemas de orden público. Es 
por eso que solicitamos se estudie la posibilidad de 
que nuevamente se traslade la Base del Batallón de 
Alta Montaña a Tuluá. Gracias.

La presidenta de la Comisión Segunda del 
Senado, Honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, manifiesta:

Muchísimas gracias, pido excusas, dos alcaldes 
no nos habían reportado su presencia. Tiene la 
palabra la alcaldesa de Dagua, doctora Ana María 
Sanclemente.

Interviene la Alcaldesa de Dagua, Valle 
del Cauca, doctora Ana María Sanclemente 
Jaramillo:

Muy buenos días, presidenta, senador, ministro. 
Muchísimas gracias por la invitación el día de 
hoy. Quisiera poner en contexto la situación del 
municipio de Dagua, que pasa con mucho de 
nosotros, somos coyunturales para la entrada y 
salida a Buenaventura; tenemos dos vías nacionales 
que son Buga, Buenaventura y Cali; Buenaventura y 
una departamental, que es la antigua Simón Bolívar, 
corredores estratégicos para el narcotráfico y el 
contrabando, para absolutamente todo lo ilícito que 
pasa en el departamento del Valle del Cauca.

Nosotros en este momento, adicionalmente 
tenemos un factor importante que se vuelve un 
riesgo y es la Hidroeléctrica del Bajo Anchicayá, 
somos el ingreso a la Hidroeléctrica, ha sido un 
corredor manipulado históricamente por grupos 
al margen de la ley, bien sea para extorsionar a la 
empresa, presionar a la administración o atemorizar 
a las comunidades.

Quiero decirles que en un año, retrocedimos lo 
que habíamos avanzado en los últimos 20 años en el 
municipio de Dagua; hace 20 años en el municipio 
de Dagua, no se daba un hostigamiento a la cabecera 
municipal; de mayo a julio tuvimos tres (3), una 
granada lanzada a un supermercado que no accedió 
a extorsiones. Hace diez (10) días, un artefacto 
explosivo terminó con la vida de tres (3) soldados 
del Batallón de Alta Montaña número 3; cinco (5) 
soldados heridos. El día de ayer el papá de uno de 
los soldados encontró el cuerpo después de diez (10) 
días.

Tenemos una comunidad y una administración 
atemorizada, porque los funcionarios no quieren 
entrar a esta zona sin un acompañamiento del 
Ejército; el Batallón de Alta Montaña retiró dos (2) 
tropas de la Base de Anchicayá. En este momento 
estamos cediendo más territorio, permitiendo 
que estos grupos al margen de la ley tengan más 
territorios; el municipio de Dagua, es el tercero más 
extenso del Valle del Cauca, y el 95% de su territorio 
es rural.

Quiero agradecerle a la Policía y al Ejército; la 
Policía nos aumentó un Cuadrante de Policía en el 
último mes para reforzar los temas de seguridad. Sí 
quisiera pedirle ministro y al Ejército que se evalúe la 
posibilidad de una Fuerza de Tarea para el Corredor 
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hacia Buenaventura; lo tuvimos hace muchos años, 
en ese momento logramos mitigar un poco y retomar 
el control territorial.

En este momento, las comunidades se quejan de 
que no hay presencia institucional; la institucionalidad 
no tiene las garantías de seguridad para entrar a los 
territorios. Creo que ahí tenemos una tarea conjunta 
que adelantar.

Respetuosamente, pido que se evalúe la 
posibilidad de una Fuerza de Tarea. Muchísimas 
gracias.

La presidenta de la Comisión Segunda del 
Senado, Honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, manifiesta:

Muchas gracias, señora alcaldesa. Tiene la palabra 
el Alcalde de Buga el doctor Julián Rojas.

Interviene el Alcalde de Buga, Valle del Cauca, 
doctor Julián Adolfo Rojas Monsalve:

Muy buenos días para todos, quiero enviar un 
saludo muy especial para el señor Ministro de 
Defensa, a todos los miembros de la Comisión 
Segunda del Senado, los miembros de la Fuerza 
Pública, miembros de seguridad, para mis colegas 
secretarios, medios de comunicación y todos los 
presentes.

Una gratitud especial para el senador John Harold 
Suárez de mi ciudad, por esta invitación a tan 
importante Debate de Control Político. Muy breve, 
lógicamente la situación de Buga se enmarca dentro 
de la misma situación que tenemos en el Centro del 
Valle, estamos hablando que tenemos las mismas 
potencialidades frente al desarrollo logístico, la 
conexión con el Pacífico, pero que a la hora de los 
problemas de orden público, nos convierten en un 
foco de vulnerabilidad grande.

Creo que el bloqueo más importante después de 
Cali, ocurrió en mi ciudad, porque sencillamente 
es el corredor que comunica de manera directa al 
Pacífico, por donde circula el 60% de las mercancías 
que ingresan a este país.

Obviamente, hacer por su parte ese Corredor 
Estratégico que mencionaba el Senador John Harold 
Suárez, y nuestros colegas, tiene una alta influencia 
en el fortalecimiento de los GAO, del contrabando, la 
extorsión, por el Corredor que desemboca el Pacífico, 
que es un corredor netamente identificado. Esto ha 
derivado en que en nuestro municipio tengamos una 
Alerta Temprana, la número 019, la cual ha detectado 
unos focos de vulnerabilidad importantes; ahí me 
quiero detener: Esos focos de vulnerabilidad han 
dejado unas tareas transversales, no solo en materia 
de seguridad, sino en inversión social.

Quiero dejar eso dicho aquí, porque de alguna 
manera, el mejoramiento de nuestras vías terciarias 
juega un papel fundamental para el mejoramiento de 
la percepción de seguridad y tranquilidad.

Hacer un reconocimiento público al Ejército, a la 
Policía, porque en nuestro municipio está haciendo 
un esfuerzo enorme; lógicamente en niveles de 
homicidios; en los últimos dos (2) años tenemos los 

más bajos, en el casco urbano de los últimos diez 
(10) años; la percepción de inseguridad que estamos 
viviendo en las zonas rurales es bien compleja.

¿Qué hemos logrado avanzar nosotros en esta 
materia?, hemos traído con la Policía una Cápsula 
Antihomicidios que nos ha logrado generar una 
percepción de contención en materia de este delito, 
lógicamente frente a hechos notorios, como la 
masacre de los jóvenes, se han generado dieciocho 
(18) órdenes de captura, de las cuales cuatro (4) ya 
están efectivamente ejecutoriadas.

En el tema de la decapitación, hubo cuatro (4) 
capturados; lógicamente he hecho un trabajo de la 
mano con la Secretaría de Gobierno y Convivencia 
del departamento, con un Sistema de Recompensas 
que ha funcionado.

¿Dónde necesitamos el apoyo realmente? En el 
tema de Cámaras de Seguridad, en este momento 
nosotros operamos un sistema que funciona de 
manera complementaria con el de la Gobernación 
del Valle, donde tenemos veinticinco (25) cámaras 
funcionando, pero tenemos sesenta (60) como lo 
decía el senador, fuera de servicio.

Tomamos la decisión con el Comité de Orden 
Público, de hacerles mantenimiento a esas Cámaras 
que tienen doce (12) años, pero no resultó; eso se ha 
vuelto en los últimos periodos, inoperantes, son de 
tecnología obsoleta.

En el Comité de Orden Público, tomamos la 
decisión de gastarnos 600 millones en mantenimientos 
que no han servido para nada en los últimos años, es 
mejor presentar un proyecto de modernización del 
Sistema de Cámaras con identificación facial y la 
última tecnología.

Presentamos un proyecto con el señor Ministro al 
Ministerio del Interior por 2400 millones de pesos 
donde la entidad territorial cede 600 millones de 
pesos, porque a nosotros nos corresponde el 25%. 
Esta solicitud la hemos elevado incluso en compañía 
del senador John Harold Suárez, durante la visita del 
Ministro del Interior a la ciudad.

Quiero dejarlo presente, es un proyecto que se 
ha estructurado incluso de manera articulada con 
la tecnología que tendrá el Centro de Emergencias 
del Valle del Cauca que funcionará en Buga, para 
que se optimice ese sistema de seguridad. Pero es 
fundamental que nos den una mano. En este momento 
el proyecto está haciendo la actualización estadística 
con la Policía Nacional y los ajustes técnicos. Con 
un poquitico de voluntad, estoy seguro de que podría 
estar el próximo año aprobado a nivel nacional, se 
hace necesario como todos los colegas lo han dicho, 
el fortalecimiento del pie de fuerza, sobre todo el 
apoyo para poder realizar planes candado conjuntos 
en la zona rural media, donde la Alerta Temprana ha 
detectado una problemática grave frente al tema de 
inseguridad.

Es necesario trabajar en dos planes estratégicos 
importantes, allí nosotros requerimos y 
concordamos con lo que dice el alcalde de Darién, 
es el problema de los venezolanos. Creo que en 
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esta estrategia de seguridad necesitamos mayor 
compromiso de Migración Colombia; lógicamente 
el acompañamiento del Ministerio Público para 
poder dar el debido proceso a la evacuación 
regularizada de estas personas que generan por la 
misma circunstancia, un problema de inseguridad o 
de latente inseguridad en los territorios.

Es importante trabajar en una estrategia integral 
que permita generar mayores denuncias, porque 
los indicadores pueden mostrar una cosa, pero la 
impunidad frente a las denuncias es otra. Por ejemplo 
en Guadalajara de Buga recibimos 59 denuncias de 
líderes sociales, un tema al que la Alerta Temprana 
le ha puesto un foco especial de vulnerabilidad, pero 
solo tiene Noticia Criminal, tres (3) de ellas.

Básicamente esas son nuestras peticiones: El 
apoyo al Proyecto de Cámaras; el Fortalecimiento 
Articulado con el Batallón de Alta Montaña y el 
Batallón Palacé del corredor de la zona rural, con 
especial injerencia en la zona media donde está 
detectada la presencia de la columna Adán Izquierdo 
de manera vehemente.

Lógicamente el apoyo para la gestión, el proyecto 
está radicado desde el año pasado en el sistema 
de modernización de cámaras en Guadalajara de 
Buga, entendiendo que Guadalajara de Buga es el 
segundo municipio más visitado del país después de 
Cartago, tres (3) millones de personas nos visitan. 
Lógicamente no beneficiaría esto únicamente a los 
habitantes de nuestro municipio, sino a la comunidad 
en general que nos visita. Muchísimas gracias.

La presidenta de la Comisión Segunda del 
Senado, Honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, manifiesta:

Muchas gracias, señor Alcalde de Buga. Está 
presente el doctor Camilo Murcia; tiene la palabra el 
señor Secretario Departamental Camilo Murcia.

Interviene el Secretario de Seguridad y 
Convivencia Ciudadana de la Gobernación del 
Valle del Cauca doctor de Walter Camilo Murcia 
Lozano:

Buenos días para todos, agradecer la presencia 
del Gobierno nacional, nuestros alcaldes que nos 
vienen acompañando en diferentes sesiones de los 
Consejos de Seguridad; creo señora presidenta y 
señor Ministro, que el contexto del departamento del 
Valle del Cauca es bien conocido por todos.

Nosotros desde el Gobierno Departamental, hemos 
sacado diferentes estrategias para hacerle frente a 
la criminalidad, como lo son el tema relacionado 
con alrededor de 800 millones de pesos que están 
rondando a través de la bolsa de recompensas para 
dar con los responsables de los diferentes hechos 
de violencia más relevantes en el departamento del 
Valle del Cauca. Así como hemos implementado el 
trabajo de los Gestores de Convivencia y Seguridad 
en el Departamento, son 140 en los 42 municipios; 
asimismo, hemos llevado a cabo alrededor de 40 
Consejos de Seguridad.

Decir que la Fuerza Pública, Ejército y Policía 
vienen avanzando, tenemos unos retos enormes en 
el departamento del Valle del Cauca, por la nueva 
dinámica delictiva que todos y cada uno de los 
alcaldes han venido mencionando; es importante 
resaltar que tanto Ejército como la Policía vienen 
haciendo las acciones.

Ministro, hace pocos días nos cruzamos en Cali, le 
dije de estas dificultades que se presentan y se seguirán 
presentando por la dinámica delictiva del departamento. 
No podemos desconocer nuestra historia y la presencia 
de los diferentes grupos irregulares, tenemos que decir, 
a partir de la situación de orden público, el 28 abril tuvo 
incidencia en el crecimiento y la reacomodación de 
estas estructuras criminales.

Decirle que desde la Gobernación del Valle del 
Cauca, está toda la disposición y compromiso de la 
señora Gobernadora Clara Luz Roldán, para mejorar 
el contexto de seguridad en el Departamento, 
trabajando de la mano de nuestra Policía y Ejército 
Nacional como lo venimos haciendo, sumando 
acciones como lo son la bolsa de recompensas.

Si consideramos señor Ministro, lo hemos 
hablado, es sentarnos a trabajar un plan especial para 
la intervención del Valle del Cauca, que se viene 
ejecutando con el aumento del pie de fuerza; sería 
ver cómo desde otras instituciones como lo han 
mencionado los alcaldes, es importante ver cómo 
vinculamos a la Fiscalía, al Ministerio de Justicia, 
nos pueden ayudar con Jueces de Descongestión 
Penal; con Burbujas Operativas desde la (DNI) y 
otras acciones que consideramos respetuosamente se 
pueden revisar desde este escenario, señor Ministro. 
Muchas gracias doctora Paola por el tiempo de 
intervención.

La presidente de la Comisión Segunda del 
Senado, Honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno manifiesta:

Muchas gracias al señor Secretario de la 
Gobernación del Valle del Cauca. Tiene la palabra el 
secretario del municipio de Andalucía.

Interviene el Secretario del Municipio de 
Andalucía Valle del Cauca:

Muy buenos días para todos, agradecerle a la 
Presidenta de la Comisión Segunda, senadora Paola 
Holguín y al senador John Harold por esta oportunidad 
que le ha dado a cada uno de los municipios del Valle 
del Cauca; agradecerle al señor Ministro de Defensa, 
doctor Diego Molano por su presencia, a los señores 
alcaldes, señores secretarios de Gobierno, a los 
Mandos Militares y demás personalidades.

Como todos los municipios, tenemos esta 
problemática en el Valle del Cauca. Andalucía es un 
municipio pequeño, denominado la cuna del talento y 
el municipio dulce del Valle del Cauca. Generalmente 
es el mismo problema, estamos presentando una 
situación de orden público, las necesidades que 
tenemos en este momento se refieren a incrementar 
el pie de fuerza, señor Ministro; tenemos muy pocas 
unidades para responder a todas las necesidades que 
se presentan en nuestro municipio.
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El Representante de Trujillo y el Alcalde de Tuluá 
hablaban sobre el Batallón de Alta Montaña, lo han 
trasladado al municipio de Buga, hace unos meses lo 
teníamos en el municipio de Tuluá. Este Batallón nos 
estaba prestando un respaldo de forma inmediata a 
los municipios que no contamos con ese pie de fuerza 
de la Policía para que reaccionen a las actividades 
que tiene que ver en la parte de la zona rural.

A nosotros nos afecta mucho esa parte señor 
Ministro, señora Presidenta. En ese sentido les 
solicitamos revaluar o replantear acciones que nos 
permitan contar con ese pie de fuerza. Andalucía 
necesita señor Ministro, señores mandos que se 
ajusten Unidades para poder reaccionar efectivamente 
a todas estas situaciones.

Igualmente, hemos hablado de la necesidad de 
implementar los sistemas de seguridad a través de 
las cámaras; es necesario señores alcaldes y señores 
ministros que nos colaboren. Andalucía es un 
municipio muy pequeño; los recursos y fondos que 
podemos destinar para este tipo de actividades son 
muy pocos. Presidenta y señor Ministro: Por favor 
colabórennos; es un favor, un llamado, una voz de 
auxilio, prácticamente para nuestros municipios.

Otra situación que nos ha servido bastante a todos 
los municipios del Centro del Valle del Cauca es la 
implementación de los observatorios. Tuluá tiene 
un observatorio excelente, he tenido oportunidad de 
compartir con el observatorio de seguridad aquí en el 
municipio de Tuluá, nos hemos retroalimentado en 
el municipio de Andalucía, es una herramienta muy 
importante.

Señores alcaldes, señores secretarios de Gobierno, 
señor Secretario del Gobierno Departamental, 
colabórenos en el fortalecimiento de este tipo de 
escenarios y herramientas que nos pueden ayudar 
a tomar acciones y decisiones de manera pronta y 
temprana en ese sentido, cuando lleguemos a un 
Consejo de Seguridad, o a una instancia de esas 
características, poder traer políticas y herramientas 
que nos sirvan realmente.

Por último, desearle a esta Comisión lo mejor 
para que tome las decisiones pertinentes y nos dé 
el apoyo suficiente a cada uno de los municipios 
que estamos sufriendo de todos estos flagelos en el 
Centro y Norte del Valle del Cauca; señor Ministro, 
le reitero, muchas gracias por su presencia, a toda la 
Comisión Segunda y a todos los miembros de estas 
importantes entidades. Muchas gracias.

La presidenta de la Comisión Segunda del 
Senado, Honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, manifiesta:

Muchas gracias, señor secretario. Tiene la palabra 
el señor Secretario de Gobierno de Sevilla, doctor 
Christian Ospina

Interviene el Secretario de Gobierno de Sevilla, 
Valle del Cauca, Christian David Ospina:

Muy buenos días para todos, un placer poderlos 
acompañar, agradecerle a la Honorable Comisión por 
estar en este territorio tan cerca de las necesidades de 

la comunidad; señor Ministro, nuestra consideración 
y respeto a la Fuerza Pública, a los alcaldes, a los 
homólogos secretarios del Gobierno. Se presenta 
su servidor Christian David Ospina, Secretario de 
Gobierno del municipio de Sevilla, balcón del Valle, 
capital cafetera de Colombia, que espera a esta 
Honorable Comisión en ese precioso pueblo mágico 
y también lo espera a usted señor Ministro y a los 
Comandantes de la Fuerza Pública.

Me presento por delegación de nuestro 
Alcalde, doctor Jorge Augusto Palacio Garzón, 
contextualizarlos si me lo permiten de manera 
concreta: Nuestro territorio tiene 639 kilómetros 
cuadrados, de los cuales cuatro (4) son urbanos, 635 
rurales; nuestro Comando de Estación de Policía 
tiene treinta (30) personales uniformados, oscilan 
porque de este personal uniformado también se 
brinda apoyo a las ciudades de Guadalajara de Buga, 
Tuluá, por lo que este número no es definitivo. 
Tenemos tan solo dos (2) cuadrantes; de ahí que nos 
unimos a la solicitud de aumentar el pie de fuerza, 
pero no quiero que me pierdan de vista la extensión 
territorial rural, 635 km.

Quiero llamar la atención de manera específica 
sobre el sector de Corozal. Contarles que Corozal es 
un paso obligado de la comunidad del Eje Cafetero 
que va a visitar el Valle del Cauca, es un paso 
obligado del departamento del Quindío y Risaralda. 
Allí señor Ministro estamos teniendo asalto a mano 
armada de nacionales y extranjeros. Cuánto personal 
uniformado tiene esta Subestación de Policía, nueve 
(9); esos nueve (9) policías tienen que cubrir 6 
veredas, por lo que necesitamos intervención urgente 
sobre este sector, toda vez que nos están hurtando 
no solamente a las personas que se movilizan allí 
en sus vehículos particulares, sino también al sector 
industrial, al sector transporte.

Contarles que el municipio de Sevilla, Balcón 
del Valle, tierra cafetera, tiene cuatro (4) Juzgados 
Penales, cuatro (4) Fiscalías y solo tiene cinco (5) 
policías que ejercen la función de inteligencia.

Aprovechar este espacio, que quede en el Acta 
señora presidenta, si me lo permite por favor, el 14 de 
octubre a las 9:00 de la mañana llevaremos la segunda 
sesión de manera virtual del Subcomité Técnico de 
Prevención, donde necesitamos que nos acompañe 
la institucionalidad aquí presente, con ocasión a la 
Alerta Temprana Número. 021, solicitarles por favor 
que se conecten de manera virtual. Señor Ministro, 
sería la segunda sesión, es de suma importancia 
que nos acompañe el delegado que usted considere, 
desde el Ministerio de Defensa para el seguimiento 
de esta Alerta Temprana.

Agradecería al señor secretario para que quede 
allí en el Acta, el 14 de octubre a las 9 de la mañana 
si me facilitan por favor los correos electrónicos. Allí 
se enviará el link para que nos acompañen en este 
seguimiento.

Agradecer desde aquí, al señor Mayor General 
Pérez, muchas gracias por su acompañamiento, por 
no olvidar a nuestro municipio, por tener prestos allí 
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a sus hombres, pero necesitamos que el 14 de octubre 
a las 9 de la mañana, tanto el Ejército Nacional 
como la Policía, rindan el respectivo informe de 
seguimiento, cómo va el sector rural.

La Alerta Temprana de Sevilla implica 3 veredas, 
San Antonio, Cebollal y Cumbal. Reitero: nuestra 
extensión territorial rural es de 635 km, necesitamos 
saber cómo va la Fuerza Pública, respecto a esta área 
cordillerana, necesitan desplazarse los Jueces de la 
República para hacer sus diligencias de inspección al 
lugar dentro de sus procesos, comisionar para realizar 
diligencias de secuestro. La institucionalidad debe 
de llegar a estos sectores; somos 44.000 habitantes y 
necesitamos contar o conocer el análisis de la Fuerza 
Pública, para saber si hay garantías para desplazarse.

Desde aquí señor Ministro, solicitar el 
acompañamiento del Ministerio de Salud, el 
Ministerio de Educación, toda vez que esta Alerta 
Temprana para el municipio de Sevilla que es integral, 
ha sido vista como una oportunidad, para que los 
Fines Esenciales del Estado lleguen a ese territorio. 
Necesitamos conectividad, mejora de infraestructura 
educativa, mejorar los puestos de salud, razón por 
la cual necesitamos que estos Ministerios confluyan.

Al doctor Walter Camilo Murcia que me acompaña, 
le agradezco, como Secretario de Seguridad y 
Convivencia Ciudadana del Departamento, solicitarle 
doctor Camilo de manera encarecida, nos tenga en 
cuenta en este observatorio. Venía hablando con el 
Secretario de Gobierno de Andalucía; me contó y me 
dijo hablemos con el doctor Walter Camilo, para que 
sea incluida, porque es que la Policía Nacional nos 
presenta estadísticas numéricas, cuántos homicidios 
llevamos, pero es muy importante saber dónde se 
está presentando ese homicidio o ese hurto, en qué 
días, a qué horas, quiénes lo cometen. Muchísimas 
gracias a todos. Sevilla los espera. Dios los bendiga.

La presidenta de la Comisión Segunda del 
Senado, Honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, manifiesta:

Muchísimas gracias, señor secretario. Tiene la 
palabra el señor secretario de Gobierno de Tuluá, 
posteriormente van a intervenir 3 concejales.

Interviene el Secretario de Gobierno del 
Municipio de Tuluá, Valle del Cauca, Jorge 
Alexander Gallego Chávez:

Muy buenos días Honorable Presidenta de la 
Comisión Segunda, senadora Paola Holguín, señor 
Ministro de Defensa Nacional, señores senadores que 
pertenecen a la Comisión, señores alcaldes, colegas, 
secretarios de gobierno de los diferentes municipios, 
un saludo muy especial al doctor Diego González, 
nuestro Secretario de la Comisión Segunda.

Agradecer por supuesto a nuestro senador John 
Harold Suárez, por esta posibilidad y oportunidad 
que nos da de manifestar algunas de las situaciones 
que tenemos en pro de la convivencia y la seguridad 
ciudadana de nuestros municipios.

Parafraseando un poco lo que nuestro Alcalde, 
doctor John Jairo Gómez Aguirre, ha hablado, 

Honorable Presidenta, sobre el vaso medio lleno, 
les quiero comentar un poco lo que hemos hecho 
durante este año y diez (10) meses. Tuluá el año 
pasado presentó 722 capturas de delincuentes 
dentro de la ciudad, se desarticularon veinticinco 
(25) estructuras; cuando hablo de veinticinco (25) 
estructuras, digo de microtráfico, homicidios, 
extorsión, secuestro. Este año estamos superando 
las 527 capturas y más dieciséis (16) estructuras que 
han sido desarticuladas. De hecho, hoy después de 
un trabajo importantísimo de muchísimos meses, 
seguramente la Policía Nacional estará presentando 
la captura de veintinueve (29) personas que tienen 
que ver con un tema puntual, la galería que ha sido 
un factor predominante dentro de la ciudad.

Así que frente a estos temas, la reducción del 18% 
de los índices del homicidio dentro de la ciudad; 
reducción del 45% frente a la extorsión, la capacidad 
que ha tenido nuestro alcalde para poder efectuar 
temas de convivencia y de seguridad ciudadana con 
más de cuarenta y seis (46) gestores de convivencia 
que hoy la ciudad tiene como un ejemplo para el 
departamento del Valle del Cauca.

Tenemos hoy el mejor observatorio de convivencia 
y de seguridad ciudadana del Centro y Norte del 
Valle, que ha sido referenciado por los secretarios 
de Gobierno de Andalucía, Bugalagrande, Cartago, 
etc. que hoy se constituye en un factor predominante 
y fundamental para poder realizar la focalización y 
la georreferenciación del delito dentro de la ciudad, 
con eso orientar los mejores esfuerzos de la Policía, 
el Ejército, el CTI y la Fiscalía.

A partir de este año se ha hecho el esfuerzo de 
contar con una estructura de apoyo de la Fiscalía 
que ha sido fundamental, un Fiscal radicado 
exclusivamente para poder tocar, analizar, dilucidar 
y esclarecer los temas de homicidio que se han 
articulado con funcionarios del CTI, la Fiscalía y la 
Sijín. Hoy le quiero contar señor Ministro, que son 
veintisiete (27) homicidios que se han esclarecido 
dentro de la ciudad, eso supera más del 25% de 
esclarecimiento, quizás el más alto de todo el Valle 
del Cauca.

Sobre todos estos temas, decirles que hace muy 
poco en una incidencia que ha sido fundamental y 
prácticamente predominante frente a lo que hemos 
hecho dentro de la ciudad, hemos lanzado el Programa 
de Escuelas, Colegios y Entornos Seguros (Peces). 
Aquí me quiero detener y hacer un paréntesis que 
debe ser símil para todas nuestras ciudades, es que 
la incidencia de los menores de edad en los actos 
criminales, es de 13 A 17 años, señor Ministro, nos 
están dejando las mayores incidencias criminales en 
los municipios. Allí solicitarle profundamente que 
desde el legislativo que son ustedes los que están 
aquí sentados, verifiquemos qué pasa con esa Ley de 
Infancia y Adolescencia, la 1098, porque son esos 
actos administrativos los que seguramente le van a 
poder dar las herramientas suficientes a la Fuerza 
Pública, para poder actuar de una manera decidida 
frente a estos menores infractores.
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Fundamentalmente me acojo y allano a lo que dijo 
un señor alcalde, la incidencia del migrante dentro 
del Departamento es supremamente compleja, los 
migrantes nos están dejando la incidencia criminal 
urbana, ese delito de pequeñas causas urbanas que 
nos deja, desafortunadamente réditos de homicidio 
por los hurtos. Allí sí queremos pedir el enorme 
favor de que sea Migración Colombia que tome las 
cartas sobre estos hechos; que nos den la mano para 
poder salir adelante.

El tema de la parte rural, necesitamos el 
fortalecimiento oportuno del Batallón número 10 
de Alta Montaña, que retorne a nuestro municipio el 
Batallón de Desminado Humanitario. Recientemente 
el año pasado fue prácticamente sacado por parte de 
esa Estructura Criminal “Adán Izquierdo”, nos ha 
dejado sin esa posibilidad de presentarnos como 
libre de sospecha de minas, que era un propósito 
hacia el año 2022.

Quiero decirle señor Ministro, finalmente hemos 
presentado ante el Ministerio del Interior, un 
proyecto ambicioso para poder colocar en nuestra 
ciudad, lo que hemos denominado el CCCC, Centro 
de Comando, Control y Cómputo; la ciudad necesita 
urgentemente las 350 cámaras que hemos radicado 
en el Ministerio del Interior.

Tuluá, senador John Harold, no tiene ninguna 
cámara, Tuluá está siendo priorizada desde hace 
muchísimos años frente a la incidencia criminal. 
Luego nuestro alcalde con una voluntad política 
superior ha presentado ante el Ministerio del Interior 
este proyecto, que ojalá Dios quiera y prontamente 
salga, para que la ciudad sea beneficiada con 
la capacidad instalada que tiene nuestra Fuerza 
Pública, pero con ese fundamento esencial que es la 
tecnología. Mil gracias.

La presidenta de la Comisión Segunda del 
Senado, Honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, manifiesta:

Muchas gracias, señor secretario de Tuluá. Tiene 
la palabra el Honorable Concejal Carlos Gilberto 
Cadavid, de Trujillo.

Interviene el Concejal del Municipio de 
Trujillo, Valle del Cauca, Carlos Gilberto 
Cadavid, de Trujillo:

Muy buenos días señor Ministro, senadora Paola 
Holguín, Presidenta de la Comisión Segunda del 
Congreso de la República; un saludo muy especial 
a los Altos Mandos Militares hoy presentes; señores 
alcaldes, concejales, funcionarios de las diferentes 
administraciones, medios de comunicación, 
senadores; senador John Harold Suárez, proponente 
de la sesión del día de hoy. Soy orgullosamente 
Concejal del municipio de Trujillo, Valle del Cauca.

Les quiero contar que el municipio de Trujillo es 
el municipio emergente, uno de los municipios de 
mayor valorización y crecimiento en el occidente 
colombiano. Actualmente nosotros tenemos 22.000 
habitantes y en menos de 5 años vamos a pasar de 
los 30.000 habitantes. El éxodo masivo que se está 
presentando de la ciudad al campo hace que Trujillo 

sea un municipio con un gran potencial, no solo en 
turismo, sino en inversión extranjera.

Contarles que tenemos, en el municipio, la 
presencia de seis (6) o siete (7) multinacionales 
que están invirtiendo en la zona del aguacate. Nos 
acompañan, en el día de hoy, diferentes actores 
que están haciendo presencia en el territorio, entre 
ellos Camposol, Persea, Green Fruit. Eso hace que 
algunas personas hayan tomado muchísimo interés 
por ubicarse en el municipio de Trujillo.

Adicionalmente, tengo que decirles que Trujillo 
para nosotros se está convirtiendo en el nuevo Llano 
Grande de Colombia; tenemos 2.200 soluciones 
habitacionales de vivienda que hacen que esté 
llegando mucha población. Al mismo tiempo 
está llegando inversión y están llegando personas 
interesadas en hacernos daño.

Nosotros queremos hacerles una invitación muy 
especial: En Trujillo estamos interesados, lo hemos 
hablado con los diferentes inversionistas, en donar 
terreno para la reubicación de un Batallón de Alta 
Montaña en la parte alta del municipio de Trujillo.

En Trujillo, tenemos 2.200 hectáreas actualmente 
sembradas de aguacate, desde Trujillo pasando por 
la parte de Bolívar, El Dovio y toda la Zona Norte; 
fácilmente vamos a tener 40.000 hectáreas sembradas 
en aguacate. Estamos hablando de más de sesenta 
(60) tractomulas diarias que van a pasar por la parte 
alta de la montaña. El nuevo Polo de Desarrollo del 
Centro del Valle se puede convertir fácilmente en el 
municipio de Trujillo, a quien ya le decimos que es 
la ruta del aguacate.

Señor Ministro, hacerle una invitación muy 
especial, por favor regrésenos el Batallón de Alta 
Montaña del Municipio de Tuluá, lo requerimos 
con urgencia y un agradecimiento muy especial 
al Teniente Coronel Cogua. Gracias por hacer 
presencia en el territorio, nos sentimos representados 
en la Fuerza Pública, haciendo presencia en todo 
el Centro y Norte del Valle. No descarte señor 
Ministro la posibilidad. Vengo en representación de 
los inversionistas que hay en el territorio, quienes 
estamos interesados en que ubiquemos un Batallón 
en la parte alta de la Cordillera, énfasis en la zona 
entre Trujillo y Bolívar. Muchísimas gracias.

La presidenta de la Comisión Segunda del 
Senado, Honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, manifiesta:

Muchísimas gracias, señor Concejal. Tiene la 
palabra la Concejal Sandra Patricia Arrubla, de 
Tuluá.

Interviene la Concejal del Municipio de 
Tuluá, Valle del Cauca, Sandra Patricia Arrubla 
Cardona:

Muy buenas tardes, la verdad había pensado 
en hacer un discurso donde les hablara de índices, 
porque en este momento la gran dificultad que 
tenemos los municipios del Valle del Cauca tiene 
todo que ver con la afectación social que tenemos, un 
caldo de cultivo de una problemática social que está 
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afectando a todos los municipios, no solamente del 
Valle, considero que de todo el país; que sea esta una 
oportunidad para solicitarles a ustedes, que sea el 
gobierno central quien empiece a buscar soluciones 
que nos lleven a hacer inversión social.

Porque en gran medida la delincuencia que hoy 
tenemos en el municipio de Tuluá tiene mucho que 
ver con la falta de oportunidades; los ciudadanos 
y muchos de ellos jóvenes, han llegado al punto 
de buscar el sustento de manera ilícita. Esto se ve 
reflejado en las bandas criminales, sumado al tema 
de la migración. Tal como lo han manifestado 
algunos de los alcaldes, efectivamente este efecto de 
migración nos está afectando de manera directa.

Necesitamos una articulación del Gobierno central 
con los entes territoriales, para que de verdad haya una 
solución de fondo. No es únicamente militarizando 
las ciudades que vamos a conseguir controlar, o 
llegar a una medida definitiva; necesitamos que haya 
esa inversión social, para que las condiciones y las 
oportunidades se puedan dar. Muchas gracias.

La presidenta de la Comisión Segunda del 
Senado, Honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, manifiesta:

Muchas gracias, señora Concejal. Tiene la palabra 
el Concejal José Manuel Rodríguez.

Interviene el Concejal del Municipio de Tuluá, 
Valle del Cauca José Manuel Rodríguez Poloche:

Muy buenos días para ustedes, muchas gracias 
senadora Paola Holguín, el saludo es para usted 
y toda esta Comisión Segunda; señor Ministro 
de Defensa un saludo especialísimo, gracias por 
asistir; senador Macías, senador Sanguino, muchas 
gracias por visitarnos aquí en el municipio, a los 
Altos Mandos Militares, Alcaldes, Concejales y 
demás personas que nos acompaña. Para nosotros es 
importante como concejales poner en evidencia la 
situación real que tenemos en cuanto a la seguridad; 
Tuluá en la voz populi y en el caminar por las calles, 
se siente un ambiente de inseguridad que nosotros 
venimos analizando, teniendo en cuenta que desde 
la Secretaría de Gobierno y desde la administración 
municipal, se agotan los esfuerzos que se tienen a la 
mano para salirle al paso.

Día tras día, vemos que la problemática de 
seguridad es mucho mayor, porque hay que verla con 
una mirada real; el narcotráfico en Colombia en este 
sector tiene en este momento una guerra de poder; el 
narcotráfico lo que hace es que esas grandes rutas se 
conviertan en una contienda.

El narcotraficante de este territorio, siendo esta 
una ciudad región, ha decidido trabajar más en el 
microtráfico, llegando a Tuluá a incidir en esas peleas 
por el territorio, para poder acrecentar sus ventas 
en el microtráfico. El microtráfico nos ha venido 
generando una situación de inseguridad gigantesca. 
No tenemos el pie de fuerza; carecemos de ese pie de 
fuerza y de inteligencia para tratar de salirle al paso 
a ese problema que se nos convirtió en un problema 
muy gigante, que no es tan pequeño como se cree.

Este problema del microtráfico tiene tanto poder 
que el modus operandi, la manera de pelear entre 
ellos, se devolvió a la época medieval, donde el 
desmembrar los cuerpos a la hora de ultimarlos, es 
un mensaje que se tiene entre bandas, es un mensaje 
que se tiene para el Gobierno Local, Departamental 
y Nacional, diciéndoles que quieren tener el poder 
del territorio.

Debido a eso, nosotros vemos que se hace 
necesario que, desde el Gobierno nacional y desde 
la Comisión Segunda, se tome con una mirada 
mucho más profunda al tema de la seguridad de mi 
municipio. Debido a esa situación, nosotros acudimos 
y recibimos con beneplácito al senador John Harold 
Suárez por ser siempre acucioso a las necesidades 
de nuestro municipio tulueño, de haber aceptado 
nuestra propuesta, de que hiciera la invitación a que 
la Comisión Segunda, sesionara aquí para tocar este 
tema tan álgido e importante para nosotros.

Otros temas de seguridad de verdad no tenemos 
en nuestro municipio, no quiero tocarlos, porque en 
realidad son temas puntuales, que con las cámaras 
y todo lo que se ha manifestado en esta reunión, si 
nosotros mejoramos estos medios sabemos que le 
vamos a salir al paso a este tema de la seguridad que 
tenemos en este momento.

Sí es importante, sí les pedimos el favor que ese 
tema de esa guerra de esos carteles de narcotráfico 
que se están viendo reflejadas en el microtráfico, 
nos están dejando una pelea y acabando con 
nuestros jóvenes en nuestro municipio que sea un 
factor importantísimo para ustedes. Les agradezco 
mucho por haberme concedido el uso de la palabra, 
esperamos el apoyo de ustedes señor Ministro y 
Comisión Segunda. Muchas gracias.

La presidenta de la Comisión Segunda del 
Senado, Honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, manifiesta:

Muchas gracias, señor Concejal. Tiene la palabra 
el doctor Miguel Ángel González, de la Cámara de 
Comercio de Tuluá.

Interviene el Presidente Ejecutivo de la 
Cámara de Comercio de Tuluá, Valle del Cauca, 
doctor Miguel Ángel González Bermúdez:

Muchas gracias, buenos días para todos, 
agradecimientos a la Comisión Segunda del Senado 
de la República por estar en nuestra ciudad, y a la 
sesión realizada por el senador John Harold Suárez, 
por tener esta oportunidad para esta región y ciudad. 
Lo positivo de todo esto es que hoy el país vea 
nuestra ciudad o al Valle del Cauca, que no es solo 
Cali y Yumbo, hoy tenemos una región representada 
aquí del Centro del Valle del Cauca.

Señor Ministro buenos días, agradeciendo la 
oportunidad por estar aquí, siendo el departamento 
la tercera economía más importante del país, es el 
Valle del Cauca, dentro de esa economía y geografía 
que tiene paraísos que hemos denominado Pueblos 
Mágicos, que están en todo el corredor del Valle 
del Cauca. La inversión extranjera y la inversión de 
capitales del país se vislumbran en el futuro próximo 
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en esta región, por ese corredor que tenemos hacia el 
Pacífico y hacia ese desarrollo que tiene el Puerto de 
Buenaventura.

Quiero hablar de las cosas buenas que tenemos 
señor Ministro y Honorables Senadores de la 
República, porque desde esa perspectiva, tenemos 
que mirar y enfocar lo que vamos a hacer por esta 
región; las estrategias y la priorización que debemos 
hacer por esta región tan importante para el Valle del 
Cauca y para el país.

El Valle del Cauca representa casi el 10% del 
Producto Interno Bruto; tenemos 200.000 empresas 
de las 1.600.000 empresas que tiene el país, todas 
apostándole y creyendo en esta región; muchas están 
aquí, con empresarios de otros países, con inversión 
en nuestros territorios.

Desde ese punto de vista, es mi llamado de 
atención para ustedes Senadores de la República, 
para esta Comisión; para el señor Ministro, Diego 
Molano, de mirar y priorizar lo que vamos a hacer 
en inversión social y en temas de seguridad. Por 
ejemplo a nuestro Alcalde, se le quedó de pronto en 
su discurso, la radicación de ese Proyecto del Sistema 
Integrado de Seguridad y Emergencias para Tuluá 
que hoy se encuentra radicado ante el Ministerio del 
interior.

Esos son los proyectos o las acciones que podemos 
hacer, porque sabemos y somos claros, que el tema 
de la Fuerza Pública a nivel país, es limitado; todos 
los municipios requieren Fuerza Pública, todos los 
municipios están por debajo de ese indicador de la 
ONU, de 300 policías por cada 100.000 habitantes.

Nuestro municipio no se aleja de eso, señor 
Ministro; un municipio de 230.000 habitantes con un 
impacto directo de la región en trece (13) municipios. 
En Tuluá podemos llegar a tener días de 400 o 500 
mil personas, fluctuando o recorriendo nuestro 
municipio. Por esa ventaja que tenemos de ser una 
ciudad región, de tener un comercio importante y 
ofertar servicios en salud, servicios educativos, el 
comercio es lo que representa esta región.

Hoy como Presidente de la Cámara de Comercio 
de Tuluá, quiero decirles que mi preocupación va 
hacia eso: Si no generamos las estrategias desde el 
Gobierno nacional y de los entes nacionales, será 
muy difícil que podamos retener esa inversión, que 
nuestros empresarios crean en esta región y que no 
se vayan. Muchos de ellos se han ido por el tema 
de extorsión, porque es que los cobija el miedo; nos 
dicen a nosotros, ¿dónde está el Estado?, ¿dónde 
está la Policía?, ¿quién me protege?, invierto, género 
empleo, pero qué hago si estoy asustado, tengo 
miedo y temor por mi familia; eso es lo que pasa en 
nuestro país y municipio.

Quiero decirles, Tuluá y la región es una ciudad 
y región pujante, queremos a esta ciudad y región, 
debemos generar entre todos, porque es un trabajo 
de todos, desde la comunidad, las instituciones, las 
Fuerzas Militares y de Policía, desde el Estado, el 
Senado y la Cámara de Representantes, generar las 
estrategias para mejorar las situaciones de nuestra 

región y de nuestra ciudad Tuluá, que tanto queremos. 
Muchas gracias.

La presidenta de la Comisión Segunda del 
Senado, Honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, manifiesta:

Muchísimas gracias, señor presidente de la 
Cámara de Comercio. Estaba en orden el Director de 
la Cámara de Comercio de Buga y la Presidenta de 
Fenalco, ya no están; ahora van a tener la palabra los 
Honorables Senadores, posteriormente el Ministro 
de Defensa. Tiene la palabra el Honorable Senador 
Sanguino.

Interviene el honorable Senador Antonio 
Eresmid Sanguino Páez:

Muchas gracias, señora presidenta. Creo que 
lo que hemos examinado y conocido a propósito 
de la citación a este debate de control político del 
colega John Harold Suárez no es distinto a lo que 
está ocurriendo en todo el país, señor Ministro. 
Realmente hay una enorme preocupación por el 
deterioro en las condiciones de seguridad en todo el 
territorio nacional.

Los últimos registros de prensa y de los 
especialistas en el tema indican que hay un 
crecimiento en el número de hombres y de 
integrantes de las organizaciones armadas ilegales, 
tiene un incremento en el número y en la presencia 
territorial de las disidencias de las FARC, o de los 
grupos posFARC, hay un incremento en el número 
de efectivos del Ejército de Liberación Nacional 
(ELN), del Clan del Golfo y de otras expresiones 
armadas en el territorio.

Creo que esa situación debe llamar la atención 
sobre la Política de Seguridad de este Gobierno, 
y sobre sus resultados, porque la situación de 
seguridad que aquí han relatado dramáticamente los 
alcaldes desborda el alcance y las capacidades de 
actuación de las autoridades municipales. Además, 
no se reduce única y exclusivamente al aumento de la 
presencia de las Fuerzas Militares y de Policía en el 
territorio; es absolutamente imposible que podamos 
tener un Batallón o un soldado o un policía en cada 
centímetro del territorio nacional, es una pretensión 
difícil de cumplir.

Luego entonces, la gran pregunta que debemos 
hacernos, señor Ministro, es si la Política de 
Seguridad que está siendo puesta en marcha en 
este Gobierno es eficaz para controlar los distintos 
fenómenos de violencia que están deteriorando todos 
los indicadores de seguridad, no solo en el mundo 
rural, sino también en el mundo urbano. Se ha vuelto 
un común denominador también en las grandes 
ciudades lo que está ocurriendo, así que lo primero 
que diría y dejaría en mi intervención es la gran 
pregunta sobre la eficacia y el enfoque de la Política 
de Seguridad de este Gobierno.

Lo segundo, en el Valle del Cauca, los datos que 
tenemos son absolutamente preocupantes; según 
la Policía Nacional en lo corrido del 2021, se han 
presentado en el Valle del Cauca 1.763 homicidios; 
en el 2020 hubo 2.200 homicidios. Hay que resaltar 
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que el registro de los homicidios en el 2021 tiene 
como fecha de corte 31 de agosto; para esa misma 
fecha, entre enero y 31 de agosto del 2020, los 
asesinatos fueron por el orden de 1.373. Es decir, que 
hay 400 homicidios más por encima del 2020 en el 
mismo periodo en el departamento.

El Instituto de Estudios para el Desarrollo y la Paz 
(Indepaz) dice que, en el año 2021, se han presentado 
nueve (9) masacres en el departamento del Valle del 
Cauca, mientras que en el 2020 se presentaron cuatro 
(4), el doble de masacres, sin que haya terminado el 
año en el Valle del Cauca en el 2021.

Lo propio ocurre con el asesinato de líderes 
sociales. En lo corrido del 2021, se han asesinado 
10 líderes sociales. En todo el 2020, los asesinatos 
fueron de doce (12) líderes sociales y cuatro (4) 
excombatientes en el año 2020, esto que está 
ocurriendo en el Valle del Cauca es un reflejo de lo 
que está ocurriendo en todo el territorio nacional; 
lástima que no esté aquí el señor Ministro de Defensa, 
para que escuchase esta reflexión.

Lo propio ocurre en Tuluá, que es el sitio en donde 
estamos adelantando esta sesión de control político: 
En lo corrido del 2021, van 78 homicidios; en el 
2020, se registraron noventa y dos (92) homicidios 
en el municipio de Tuluá.

Indepaz indica que se presentaron dos (2) 
masacres en este municipio, mientras que en el 2020 
no ocurrió ninguna masacre en este municipio.

Así que vamos camino a un deterioro de la 
seguridad en el Centro del Valle, en el municipio de 
Tuluá y en todo el departamento del Valle del Cauca, 
ha habido como aquí se ha dicho, Alertas Tempranas 
que no han derivado en una reacción eficaz por parte 
de las autoridades. Los mapas de presencia territorial 
de los grupos armados nos hablan de los grupos 
PosFARC; ahora apareció el Frente Adán Izquierdo 
que aquí se registró, también presencia del ELN en el 
departamento del Valle del Cauca y en toda la región; 
por supuesto, un incremento de la presencia del Clan 
del Golfo.

Creo que este asunto no solo es un problema de 
los alcaldes, es una situación de inseguridad que 
desborda los alcances de la actuación de los alcaldes; 
quizás está desbordando la actuación de la propia 
Fuerza Pública y de las Fuerzas Militares.

Creo que hay que llamar la atención en una labor 
mucho más eficaz de inteligencia y contrainteligencia, 
porque este tipo de situaciones complejas, de 
expresiones armadas, de mercados criminales que se 
combinan con estructuras armadas ilegales, a veces 
ocurre complicidad de actores políticos locales, o de 
Agentes del Estado. Eso, por supuesto, hace que la 
actuación de las autoridades tenga restricciones y 
limitaciones.

Quisiera dejar planteadas esas preguntas. Me 
parece que la gran responsabilidad y lo que esperan 
los ciudadanos es una respuesta, que sobre todo 
corresponde al Gobierno nacional, al Ministerio de 
Defensa principalmente, en relación con la Política 

de Seguridad que está poniéndose en operación y 
ejecutándose en el país.

La manera como esa Política de Seguridad está 
resultando insuficiente, para enfrentar un deterioro 
creciente de inseguridad, en el mundo rural, como en 
el mundo urbano, es la característica o el rasgo más 
importante de este contexto de inseguridad en el país 
en los últimos tiempos.

No dejo de pronunciarme en esta intervención, 
señora presidenta, sobre la denuncia que hemos 
conocido el día de hoy, con respecto a la muerte 
de cuatro (4) menores en el marco de la Operación 
Militar denominada “Samuel”, que dio con la muerte 
del Jefe del ELN, alias “Fabián” en el departamento 
del Chocó.

Expreso mi preocupación por el hecho reiterado, 
muriendo menores de edad en este tipo de operaciones, 
a pesar de que hay Informes de la Defensoría del 
Pueblo; a pesar de haber información de inteligencia 
y contrainteligencia; en el sentido de la inteligencia, 
principalmente que hay procesos de reclutamiento de 
menores en estas zonas, presencia de organizaciones 
armadas que convierten a estos jóvenes reclutados 
forzosamente, en víctimas, que además los pone en 
una especial situación de vulnerabilidad.

La normativa internacional dice que los menores 
en manos de grupos armados reclutados forzosamente 
son víctimas y deben ser tratados como tal por las 
autoridades, a excepción de que estuviesen en 
operaciones ofensivas. Así lo establece el Derecho 
Internacional; pero en el discurso del Ministro y del 
Gobierno, a veces o generalmente se califica a estos 
menores reclutados, como máquinas de guerra, y se 
actúa en consecuencia indiscriminadamente sobre 
los sitios en donde estos menores se encuentran 
reclutados forzosamente.

Quisiera aprovechar esta oportunidad para dejar 
esta constancia; por supuesto, solicitar que haya una 
explicación satisfactoria de las autoridades sobre 
este tipo de hechos que ponen en riesgo la vida de los 
menores en zonas de guerra o en zonas de especial 
violencia en el país. Muchas gracias, presidenta.

La presidenta de la Comisión Segunda del 
Senado, Honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, manifiesta:

Muchas gracias Honorable Senador Sanguino. 
Tiene la palabra el senador Macías.

Interviene el Honorable Senador Ernesto 
Macías Tovar:

Señora presidenta, muchas gracias; saludarla a 
usted y a los colegas de la Comisión Segunda del 
Senado de la República, a la señora alcaldesa y los 
demás alcaldes que nos acompañan, especialmente 
al señor alcalde de Tuluá, muchas gracias a ustedes 
por recibirnos y atendernos con lo más sagrado para 
muchos de los que no somos de aquí, ni vivimos con 
el pandebono y el chontaduro y la amabilidad de 
ustedes. A los dirigentes gremiales, desde luego al 
señor Ministro de Defensa, doctor Diego Molano, y a 
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los señores Generales y demás Oficiales del Ejército 
y la Policía que nos acompañan.

Quiero hacer primero un reconocimiento a quien 
nos tiene aquí sentados, a nuestro colega senador 
John Harold Suárez, quien tuvo a bien presentar la 
iniciativa de este Debate de Control Político sobre 
temas de Seguridad de la Región del Centro y Norte 
del Valle, a realizarse en Tuluá. De tal manera 
senador John Harold, muchas gracias por invitarnos 
y por darnos la oportunidad de estar en su tierra.

Breve o rápidamente, plantear dos escenarios, 
uno, lo nacional, es importante que lo tratemos aquí; 
otro, lo que han planteado los señores alcaldes, 
ellos no son la excepción Ministro, coinciden con la 
mayoría de los alcaldes de nuestro país.

Sobre lo nacional, sin duda nos preocupa a todos 
el crecimiento tanto de grupos criminales, como del 
número de integrantes de cada uno de esos grupos 
criminales; las FARC, el ELN, el Clan del Golfo; 
todas esas organizaciones criminales que no tienen 
ninguna diferencia, ni límite, ni parte distinta, 
porque todos giran alrededor del narcotráfico, 
que es el grave problema que continúa en nuestro 
país, donde el narcotráfico y luego el microtráfico, 
infortunadamente sigue siendo uno de los problemas, 
sino el más delicado que tiene nuestro país con los 
cultivos ilícitos alrededor de ellos.

Aquí en esta zona y región se sufre mucho 
por esa circunstancia; el corredor por donde sale 
mucha droga para otros destinos internacionales, 
infortunadamente esas rutas conllevan otra cantidad 
de problemas alrededor de ellas, los homicidios y 
tantas otras cosas que giran alrededor del narcotráfico 
que alimenta a estos grupos criminales, obviamente 
incentivan y aumentan la violencia y los problemas 
de seguridad en el país.

Este Gobierno, debo decirlo, lo dirá el Ministro, no 
me canso de repetir en los medios de comunicación, 
en estos escenarios, que la cantidad de capturas y bajas 
de cabecillas de estos grupos criminales es histórica; 
sin embargo, siguen creciendo y apareciendo.

Soy del departamento del Huila; allá a cada rato nos 
informan satisfactoriamente de capturas y bajas de la 
organización que dirige el cabecilla narcoterrorista 
“Paisa”, que desde Venezuela sigue delinquiendo. 
Uno se alegra, pero siguen los segundos, los terceros 
y cuartos de estos cabecillas.

A este Gobierno y a la Fuerza Pública, les ha 
rendido en la captura y baja de muchos cabecillas 
de la criminalidad, pero siguen apareciendo, como 
los cultivos ilícitos, la erradicación avanza, la 
resiembra y las siembras nuevas también avanzan 
infortunadamente.

Hay cosas lamentables; las mencionaba el senador 
Sanguino, y me solidarizo con él: Lamentable la 
muerte de menores de edad en los campamentos de 
esas organizaciones; lamentable que los criminales 
tengan a menores de edad en esos campamentos, 
se los llevan secuestrados y a la fuerza, los tienen 
allí e infortunadamente caen en estos combates 
o bombardeos que tienen que hacerse, porque es 

la forma como se detiene el crecimiento de estas 
organizaciones criminales.

Se ha avanzado, por un lado, recojo las palabras 
que citaba el alcalde de Tuluá, del Presidente Duque, 
del vaso medio lleno, se avanza en la incautación de 
cocaína. Entiendo, señores Generales, si me equivoco 
me corrigen, este año van más de 550 toneladas de 
cocaína decomisadas, pero sigue el narcotráfico 
avanzando; son circunstancias que tenemos que 
lamentar.

Otro aspecto son los planteamientos que hacían 
los señores alcaldes. La seguridad sin duda es un bien 
común que nos corresponde a todos; no solamente a 
la Fuerza Pública, sino también a nosotros, a quienes 
transitoriamente somos servidores públicos, o a la 
misma ciudadanía.

Se hablaba aquí de un tema fundamental y crucial 
en este país, el tema de los venezolanos. He sido 
un defensor de la presencia de los venezolanos en 
Colombia, porque cuando las circunstancias de 
Venezuela eran boyantes, allá llegaron cinco (5) 
millones de colombianos, los que han regresado 
huyéndole a la dictadura, tienen sangre colombiana 
son hijos de colombianos o colombianas. Sin 
embargo Ministro, es un tema que está creciendo 
en el país, son los venezolanos malos, aunque hay 
muchos buenos, eso nos está afectando en todos 
los municipios del país, es un tema que tenemos 
que revisar, desde luego ustedes como Gobierno, 
nosotros en esta Comisión que tiene que ver con 
esos asuntos internacionales, es un problema que ya 
se está creciendo demasiado; muchos venezolanos 
buenos que hay que acoger, abrazar y recibir. Sin 
embargo, hay que señalar que existen otros que se 
unen a los criminales que tenemos aquí, los cabecillas 
de muchos de estos grupos como las FARC y el ELN 
que están en Venezuela protegidos por la dictadura; 
desde allá delinquen en nuestro territorio.

Ese es un problema, Ministro, que tenemos 
que tratar más a fondo, el tema de la presencia de 
criminales venezolanos; desde luego tenemos que 
proteger a los buenos venezolanos que creo son la 
mayoría de esos casi dos (2) millones de venezolanos 
que están registrados oficialmente en Colombia.

Aquí se ha planteado un tema muy importante 
Ministro, el de las Cámaras de Seguridad; pienso 
que hay que hablar con el señor Ministro del Interior, 
para revisar de qué manera se modifican y se agilizan 
los procesos de Fonsecon, para las cámaras. Bien lo 
decía el alcalde de Buga, mal se hace o mejor, es una 
plata mal invertida la de la reparación de cámaras 
de seguridad; hay que comprar cámaras nuevas. 
Creo que hay que pensar en agilizar los procesos en 
Fonsecon, para que todos los municipios, ojalá sea 
el Gobierno el que financie a través de este Fondo, 
las Cámaras de Seguridad. Bien lo han dicho los 
alcaldes, lo digo porque en todo país nos lo dicen, 
los recursos de los municipios son escasos, hay que 
ayudarles mucho.

Aquí se tocó un tema que es impopular, sobre la 
Ley de Garantías, digo impopular, porque se habla de 
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la Ley de Garantías, si se quita se acaba el país por la 
corrupción. Los actuales gobernadores y alcaldes han 
padecido la pandemia en todo el período que llevan 
hasta hoy, y todavía los va a seguir acompañando 
por otro tiempo que no sabemos cuánto será. Fuera 
de eso, nos llega la Ley de Garantías; quedan sus 
administraciones paralizadas en el presupuesto por 
esta circunstancia.

Colegas senadores, en el Proyecto de Presupuesto 
que ya nos va a llegar a Plenaria, viene un artículo 
que deroga un parágrafo que tiene que ver con los 
Convenios Interadministrativos, para que se puedan 
realizar, ¿cuáles son los Convenios?, los que hace 
la nación con los municipios etc., tenemos que 
aprobar eso; ojalá la Comisión Primera del Senado 
donde está la derogatoria, soy amigo de ella. 
Muchos por populismo se oponen sabiendo que las 
administraciones locales, regionales se paralizan con 
ello.

Está el Proyecto de la Ley de Garantías, veo muy 
difícil que alcance a salir. Por lo menos saquemos 
esa modificación en lo que tiene que ver con los 
Convenios Interadministrativos, para que puedan 
celebrarse entre la nación y los municipios. Los 
Convenios para estos temas de seguridad son 
importantísimos; aquí lo han dicho todos. Creo que 
todos coinciden en el tema de las cámaras y otros 
elementos que requieren los municipios para por lo 
menos manejar la seguridad local.

Igualmente, lo planteaba el senador John Harold, 
el tema de los Observatorios de Seguridad, ojalá y 
diría alrededor de los “Sacúdete”, agregarle ese tema 
de los Observatorios con unos recursos, que la nación 
ayude a los municipios para que puedan avanzar en 
esos temas que son tan importantes.

Finalmente, algo muy importante que han 
manejado todos. A mí me alegra cuando escucho a 
las autoridades locales como ustedes, los alcaldes 
pidiendo Fuerza Pública; eso quiere decir que no nos 
equivocamos quienes decimos que la Fuerza Pública 
está en el corazón de los colombianos.

Nosotros queremos a nuestro Ejército y Policía; 
hay que seguirlos queriendo. Infortunadamente la 
situación fiscal y presupuestal del país no permite 
incrementar como se quisiera el pie de fuerza en 
cada una de las localidades y las regiones.

En la medida en que nos compenetramos más las 
autoridades locales, la ciudadanía y los gremios con 
la Fuerza Pública, los apoyemos, los rodeemos y los 
abracemos, vamos a avanzar mucho en la seguridad 
de nuestros territorios.

De tal manera, señora presidenta, quería plantear 
estos temas, agradecerles a usted y a los colegas de 
la Comisión Segunda. Reitero mi agradecimiento, 
senador John Harold Suárez, por esta iniciativa que 
ojalá se repita en muchas regiones del país.

Creo que era importante venir al Centro de esta 
región del Valle del Cauca, como bien lo dijo el 
dirigente de la Cámara de Comercio, el Valle no es 
solo Cali y Buenaventura, sino que tiene ciudades 
tan importantes como esta región.

De verdad, senador John Harold, muchas gracias 
por permitirnos estar aquí en su tierra, gracias por 
sus atenciones; a todos a ustedes, muchas gracias.

La presidenta de la Comisión Segunda del 
Senado, Honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, manifiesta:

Muchas gracias senador Macías. Tiene la palabra 
el señor Ministro de Defensa, doctor Diego Molano

Interviene el Ministro de Defensa Nacional, 
doctor Diego Andrés Molano Aponte;

Muchas gracias, presidenta. un saludo muy 
especial a todos los miembros de la Comisión 
Segunda que nos acompañan hoy, especialmente 
quiero agradecer a todos la presencia de los 
miembros de la Comisión Segunda, a la presidenta 
Paola Andrea Holguín; por supuesto, los senadores 
Macías y senador Sanguino, especialmente senador 
John Harold Suárez, principal promotor de esta 
Proposición. Nos obliga como corresponde a todos 
los funcionarios públicos a hacer presencia con 
esta Comisión, en la región y con Nuestras Fuerzas 
Militares y de Policía, para analizar la situación del 
Valle del Cauca, como ha quedado expresado en las 
diferentes intervenciones de los señores alcaldes, 
secretarios y senadores.

Por supuesto, nos anima esta discusión, porque lo 
importante es poder avanzar en encontrar caminos 
que permitan recuperar la seguridad en ciertos temas 
que son esenciales y que ustedes han señalado en la 
mañana de hoy.

Tuve la posibilidad, durante las épocas de los 
paros, los bloqueos y las manifestaciones de hacer un 
Consejo de Seguridad en este mismo salón, el día que 
desafortunadamente incendiaron la Casa de la Junta 
del Palacio de Justicia en Tuluá. Con varios de los 
alcaldes revisamos varias acciones y la situación tan 
compleja que se tuvo en el Suroccidente, entre ellos 
los municipios de Tuluá, Bugalagrande, Cartago; 
inclusive tuvimos que tomar una serie de decisiones 
muy importantes para recuperar la tranquilidad 
en estos dos (2) o tres (3) meses. por eso, un total 
compromiso con esta región del Valle del Cauca.

Saludar al Secretario de Seguridad del 
Departamento, en su representación a la Gobernadora 
Clara Luz Roldán, que ha sido absoluta en términos 
de la confianza y respaldo que les ha dado a 
nuestra Fuerza Pública, nuestro Ejército y nuestra 
Policía, inclusive la Armada, en varios proyectos 
que desarrolla la Gobernación; hacerle a ella un 
reconocimiento.

Señores alcaldes, voy a tratar de responder en 
dos niveles a partir de las intervenciones que se han 
hecho hoy.

Primero, una Política de Seguridad se refleja en 
hechos y resultados; el año pasado Colombia tuvo 
la tasa más baja de homicidios en los últimos 46 
años, eso es un resultado, un hecho; una Política de 
Seguridad, se mide cuando hay más protección a la 
vida; tuvimos la tasa más baja de homicidios en los 
últimos 46 años.
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En el país estamos acostumbrados a los secuestros, 
el año pasado cerramos con la tasa de homicidios 
más baja de los últimos 46 años, esos hechos son los 
que dan como resultado una Política de Seguridad.

Si en esa medida tomáramos los resultados de 
nuestra Fuerza Pública, frente al número de atentados 
terroristas y de infraestructuras, se redujeron el 
año pasado; cuando tomamos las afectaciones a 
infraestructuras energéticas, tenemos una tasa más 
baja, el año pasado.

Eso quiere decir que la Política de Seguridad del 
Presidente Duque, que viene implementando toda 
nuestra Fuerza Pública, tiene como objetivo concreto, 
el respaldo y respeto a la vida, a la disminución del 
delito; por supuesto, muchos podrían afirmar, claro 
es que el año pasado hubo Covid-19, entonces como 
hubo Covid-19 estuvimos encerrados; eso implicó 
que se redujeran las tasas de homicidio y de hurto. 
Uno podría decir tienen razón, pero los criminales 
no se quedaron quietos, los criminales y los grupos 
terroristas estuvieron actuando todo el tiempo y 
buscando afectar la estabilidad y seguridad en las 
diferentes regiones.

Por eso nuestra Fuerza Pública tampoco ha parado, 
ni el año pasado en pleno Covid-19, ni ha parado 
este año en pleno proceso de recuperación. Es muy 
importante entender, a veces quisiera presentarse 
la situación de seguridad como independiente 
del Covid-19, o como independiente de los paros 
y bloqueos, eso está teniendo efectos hoy en las 
realidades de seguridad. Lo hemos visto aquí en el 
suroccidente.

Quisiera señalar dos temas fundamentales, por 
qué se origina este nivel de inseguridad que estamos 
viendo en el área rural, que no desconocemos, 
sabemos que es un reto, lo hemos visto, lo han 
planteado ustedes en el Valle del Cauca, evidencia 
el crecimiento o las intenciones de expansión de 
organizaciones criminales que son la izquierda, 
¿quiénes son?, las Disidencias de las FARC; se 
llaman Disidencias de las FARC, tienen intereses en 
consolidar un corredor de narcotráfico en esta zona 
del país.

El Gobierno del Presidente Duque no ha estado 
en su política de ninguna manera a la espera de qué 
sucede, sino por el contrario, ha venido actuando. Lo 
primero sea decir, aquí hay cinco (5) grandes símbolos 
del mal que nos quedaron después del Acuerdo de 
Paz, porque el negocio del narcotráfico tenía como 
gran objeto, disminuirlo y aplacarlo, pero después 
del Acuerdo de Paz siguió. Encontramos 173.000 
hectáreas de coca en todo el país, a quien primero se 
abocó fue a nuestra Fuerza Pública, en reducir esas 
hectáreas, parar ese crecimiento exponencial.

En el segundo año, el Presidente Duque logró 
reducirlo a 153.000, el año pasado cerramos con 
143.000. Cada hectárea de coca menos es un 
asesinato de un líder social menos; cada hectárea de 
coca son menos homicidios colectivos; cada hectárea 
de coca, lo dijo claramente el Concejal de Tuluá, hoy 
cada hectárea de coca es menos papeletas y menos 

microtráfico que entra en nuestras ciudades. Porque 
la gran problemática que estamos enfrentando es 
que el narcotráfico ya no solo es la amenaza contra 
la seguridad nacional por los atentados terroristas, 
sino es la que ha hecho que el microtráfico se tome 
campos, ciudades y municipios.

El microtráfico, si ustedes revisan, 
desafortunadamente es el que está detrás de los 
homicidios en sus municipios; es el que ha alimentado 
ese círculo del mal, porque se mete en las calles, en 
las ollas; el Concejal que todo el mundo conoce, decía 
el alcalde de Calima, que sabe dónde están las ollas y 
se convierte en el círculo del mal, porque envician al 
joven, después de que envician los jóvenes ese grupo 
de microtráfico hace que cometa el primer delito, que 
anuncie y le diga al policía si viene o no, están luego 
en el parque, ahí le da la primera arma blanca, luego 
lo meten al grupo sicarial, resultan estos jóvenes en 
las bandas delincuenciales y muchos después en los 
grupos armados organizados.

El narcotráfico hoy tiene dos caras, la cara del 
narcotráfico que se exporta, que sale para Estados 
Unidos, que meten por el Pacífico y el microtráfico, 
los dos tienen efectos en la violencia, los dos deben 
ser combatidos con contundencia. Eso estamos 
haciendo en el Gobierno y lo está haciendo nuestra 
Fuerza Pública.

¿Quiénes son los que se alimentan de ese 
narcotráfico? El ELN, las Disidencias de las 
FARC con sus dos caras, la cara que está de “Iván 
Mordisco” y “Gentil Duarte”, tienen pretensiones de 
expansión en el Valle. Por eso mandan la Columna 
“Adán Izquierdo” o a la Columna Móvil “Dagoberto 
Ramos”.

Luego está el Clan del Golfo, que tiene 
pretensiones de exportación, ahora franquicia grupos 
de microtráfico en las ciudades, tomando las bandas 
delincuenciales, les ponen el mote y les dice, esto es 
el Clan del Golfo. Esa situación es la que estamos 
viendo por todo el país.

Ese fenómeno, lo tenemos que evidenciar y 
combatir; cada vez que hay microtráfico se nos 
disparan los homicidios, el hurto. Hay una relación 
con estos grupos armados ilegales; los vimos en los 
bloqueos.

Veníamos muy bien en esos indicadores de 
seguridad, este año hemos tenido un efecto, ¿por 
qué?, porque estamos en el Valle del Cauca, ustedes 
lo vieron y evidenciaron lo que pasó en Cali, vieron lo 
que pasó en las autopistas cuando hubo los bloqueos.

Después de los bloqueos, el vandalismo y la 
destrucción que se dio, tenemos tres (3) situaciones 
que nos han afectado, se incrementó la violencia; 
primero, es claro y lo sabemos todos, se incrementó 
la pobreza y el desempleo por el Covid-19. Esa es 
una realidad, les está pasando a Colombia y a varios 
países en América Latina, pasó en Nueva York, la 
semana pasada, salió el informe, se disparó el uso 
de armas de fuego y los homicidios, tenemos que 
responder con crecimiento, reactivación y seguridad.



Gaceta del Congreso  447 Lunes, 9 de mayo de 2022 Página 21

Se tuvo un comportamiento, después de 
dieciocho (18) meses de encierro, de una reacción 
de un problema de salud mental, estamos viendo 
más agresividad, lo que vimos en estos jóvenes que 
salían en Medellín a darle patadas voladoras por la 
espalda a una patrullera, es una cosa anormal, es un 
comportamiento agresivo.

Cuando salieron algunos grupos vandálicos a 
destruir las cámaras de seguridad a punta de golpes 
y palos, ese es un comportamiento, inclusive que 
ha sido evidenciado en varios países del mundo; un 
comportamiento violento mucho más grave, después 
del encierro de dieciocho (18) meses, eso nos ha 
afectado.

Lo más grave que tenemos hoy, por eso es tan 
importante la reacción y el trabajo de nuestra Fuerza 
Pública, es que hubo una reconfiguración criminal en 
Colombia, entre la relación de las pequeñas bandas 
que había de microtráfico y narcotráfico, con los 
grupos armados organizados. Todo eso comenzó aquí 
en el Valle del Cauca. Entonces veíamos los puntos 
de bloqueo, donde había unas pequeñas bandas; llegó 
el microtráfico y luego llegaron las intervenciones 
del ELN o las Disidencias de las FARC, para tratar 
de aprovechar los bloqueos.

Esa reconfiguración criminal se dio y hoy la 
estamos viviendo en el Valle del Cauca y en varias 
partes del país. Por eso la fuerza y la intención que 
tiene la “Adán Izquierdo” es haberse potenciado por 
lo que hicieron en el Valle del Cauca para meterse; 
sin embargo, nosotros estamos actuando de forma 
contundente contra esas organizaciones.

Para señalar, sabemos que el narcotráfico es el 
enemigo y esas son las cinco (5) organizaciones 
que tenemos que neutralizar, las Disidencias de las 
FARC, con un reto muy grande, quieren crecer aquí, 
teniendo todo el apoyo desde Venezuela; donde 
están “Iván Márquez” y alias “el Paisa”, planeando 
acciones para crecer sus corredores de narcotráfico, 
protegidos por el grupo de apoyo que tienen con 
las Fuerzas Militares Bolivarianas y el Régimen de 
Maduro, un reto muy grande de seguridad nacional 
que tenemos, pero la seguimos combatiendo.

Está el ELN que ya no tiene ninguno de sus 
máximos cabecillas en Colombia; todos operan desde 
Cuba y desde Venezuela, planeando actividades 
terroristas y buscando expandir y controlar esos 
corredores.

Por eso la Operación de hace dos (2) semanas 
contra alias “Fabián” y el Frente Occidental tiene un 
impacto directo en el Valle del Cauca. Lo que pasa es 
que ustedes no lo notaron y no lo vieron.

¿Qué quería alias “Fabián” con alias “Carlitos”?, 
crear nuevamente el Frente Central del ELN, se 
querían meter a este lado, aquí. Una Operación 
de esas, contra un blanco legítimo como alias 
“Fabián”, una persona criminal que llevaba más de 
30 años de actividades delictivas, había secuestrado 
a gobernadores, asesinado a más de veinticinco 
(25) policías; había cometido atentados terroristas 
contra todas las Estaciones de Policía en el Chocó, 

reuniéndose con alias “Carlitos” para planear la 
expansión del Frente Occidental.

Una Operación contra alias “Fabián” en la mitad 
de la selva, planeando una actividad terrorista, es 
legítima, es válida para una Fuerza Pública; hay que 
aplicar el uso proporcional de la fuerza y respeto al 
Derecho Internacional Humanitario. Aquí los que 
reclutan a los menores de edad para cometer actos 
terroristas son ellos. Al Estado y a la Fuerza Pública, 
les corresponde actuar con todo el uso proporcional 
de la fuerza, para impedir y truncar esas amenazas 
de expansión que pueden infringir más daño, más 
crimen y más terrorismo al resto de la sociedad.

Los que reclutan menores de edad son ellos, 
los responsables de violaciones y crímenes de lesa 
humanidad son ellos; es el ELN, son los responsables 
de que eso suceda, porque los convierten 
específicamente en parte de su actividad criminal, y 
a ellos son los que hay que juzgar y denunciar. No, a 
nuestra Fuerza Pública; nuestra Fuerza Pública actúa 
en legítima defensa del Estado, de la soberanía de este 
país, en protección de la ampliación de esa amenaza 
terrorista; es una responsabilidad que tenemos que 
asumir con toda contundencia; lo hacemos así. 
Lamentamos profundamente que siga esa práctica de 
reclutamiento forzado.

Las denuncias no deberían ser para quienes 
desarrollan operaciones legítimas en defensa del 
Estado, sino para todos aquellos que reclutan menores 
de edad y que están cometiendo un crimen de lesa 
humanidad de forma permanente y sistemática, que 
por cierto se habló mucho en el Acuerdo de Paz, que 
hoy no se materializa, ni en una sola Sentencia que 
permita evidenciar que eso no queda en la impunidad.

Por eso es tan importante mantener esa posición. 
Nos duele que tengan jóvenes y menores de edad 
allá, pero el Estado tiene que defenderse y la Fuerza 
Pública tiene que actuar en defensa de esos planes de 
expansión, como en el caso del ELN.

Actuamos en contra de esas organizaciones, 
encontramos cinco (5): el ELN, las Disidencias de 
las FARC, el Clan del Golfo, Los Caparros y Los 
Pelusos.

Este año gracias al trabajo y las Operaciones de 
nuestra Fuerza Pública, Los Caparros dejaron de ser 
un grupo armado organizado. Esperamos prontamente 
darle esa noticia al país, con Los Pelusos que venían 
operando especialmente en el Catatumbo.

Este año, 5.266 neutralizaciones de esos grupos, 
esos grupos tienen planes de expansión, pero 
todos los días trabaja nuestra Fuerza Pública para 
neutralizarlos, capturarlos, someterlos y llevarlos a 
la desmovilización. Lo estamos haciendo. Ellos aún 
utilizan el narcotráfico para seguir alimentando ese 
reclutamiento de menores de edad y esas actividades 
terroristas. Nosotros no lo vamos a permitir; tenemos 
absoluta contundencia. Las Operaciones contra alias 
“Fabián” por eso se dieron, porque sabemos los 
planes de expansión.

Las Operaciones que hicimos la semana pasada 
en el Guainía, con una Operación Estratégica 
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Aérea, tiene impacto aquí, claro, porque esas 
son de las Disidencias de las FARC, en el caso 
de “Iván Mordisco” y “Gentil Duarte”, tienen un 
plan de expansión en el Occidente, para meterse y 
aprovechar este corredor. Lo que hacemos no es solo 
porque es en Guainía y Guaviare, sino porque ellos 
quieren utilizar los corredores de narcotráfico. Por 
eso actuamos todo el tiempo.

Me refiero a estos resultados, porque el 
narcotráfico es importante, sí quiero dar un debate 
al interior de esta Comisión Segunda; el narcotráfico 
es lo que genera la violencia, decía claramente la 
alcaldesa de Dagua, se convirtieron en un corredor, 
porque volvieron a retomar estos grupos como 
las Disidencias de las FARC y la Columna “Adán 
izquierdo”.

Todos tenemos que combatir el narcotráfico, con 
la sustitución de cultivos, con desarrollo alternativo, 
erradicación manual, aspersión. Uno encuentra 
decisiones judiciales, como la que se tomó en Nariño, 
que no permite ni siquiera la erradicación manual, 
eso se disparó en una cantidad de actividades; ¿qué 
hace la gente? Buscar este corredor para bajar a 
controlar esos cultivos ilícitos allá.

Nosotros tenemos que seguir combatiendo el 
narcotráfico en todos sus frentes, especialmente en 
los corredores que quieren apropiarse aquí en el 
departamento.

Presidenta, paso a plantear varias acciones. Creo 
que se trata de construir, especialmente teniendo 
las Alertas que ustedes nos han planteado, se han 
comenzado a evidenciar, el enemigo del Valle del 
Cauca son las Disidencias de las FARC, que no 
quede duda, son las Disidencias de las FARC con la 
“Adán Izquierdo” que quieren meterse.

Especialmente, el General Pérez, Comandante 
del Comando Conjunto del Suroccidente, lo tenemos 
claro nosotros y es, hay tres (3) amenazas: Primera, 
la Columna “Adán Izquierdo” se está metiendo y 
tiene la intención del tema rural. General, aquí hay 
que aplicar ya una estrategia de contención y de 
neutralización a la “Adán Izquierdo Rural”, lo hemos 
visto desde hace un par de meses; nos sentamos a 
revisar lo que dejaron ustedes en evidencia.

Mi General, uno aquí tiene que tener claro, 
que hoy nuestro problema es la “Adán Izquierdo”. 
Usted tiene el mandato, como le dio la orden el 
Presidente Duque, neutralizar a su cabecilla y a sus 
estructuras, porque son las que hoy están generando 
violencia. Uno mira el mapa, tenemos lo de la “Adán 
Izquierdo” con alias “Óscar” o “el Viejo”, es el que 
está desarrollando esa posibilidad de expandirse, 
buscando extorsionar.

Por el otro lado, tenemos del ELN, el Frente “Che 
Guevara” con alias “Santiago”, que afecta el borde 
más Oriental del Valle del Cauca; está la “Dagoberto 
Ramos”; son tres (3) Frentes, hemos visto una 
estrategia también de la Columna Móvil “Jaime 
Martínez”, que está afectando directamente a Dagua.

Nosotros tenemos que tener una estrategia 
diferente General. Sí quisiera plantearle lo que hemos 

venido definiendo para lograr esa intervención, 
teniendo como objetivo, neutralizar. Hay que elevar 
las recompensas para estos tres (3) alias.

Creo que nosotros teníamos y se había trabajado 
con la Gobernación del Valle una recompensa, 
definitivamente la tenemos que subir; tenemos 
que hacer un paquete hasta por lo menos de 500 
millones de pesos por las cabecillas de esas tres (3) 
organizaciones y de sus estructuras, poder desarrollar 
Operaciones, inclusive como se había discutido con 
el General Zapateiro, incrementar el pie de fuerza, 
de lo que llega, para desarrollar una acción en esos 
tres (3) Frentes: la “Dagoberto Ramos”, “Jaime 
Martínez” y “Adán Izquierdo”.

Tiene que ser un esfuerzo sostenido, era diferente 
en el pasado. Es muy importante la propuesta de la 
Alcaldesa de Dagua, porque hoy nos toca trabajar 
muy articuladamente. Esto es casi que una Campaña 
Militar y Policial; tiene que estar conjuntamente 
nuestro Ejército y nuestra Policía. Nos toca es 
judicializar, la tarea es un esfuerzo muy importante 
de judicialización.

Tengo entendido, si la presidenta nos lo permite, 
que el General Pérez nos determine cómo va a 
funcionar ese apoyo, porque el clamor es total, mi 
General. Aquí nuestros soldados no pueden descansar 
este año, hasta que no logremos recuperar las áreas 
rurales de los municipios donde hay temor, donde 
hay extorsión, donde ellos mismos están generando 
todas estas prácticas de sacar esos volantes extorsivos 
que llegan con nombre propio a cada tienda, a cada 
comercio y a cada finca; eso no lo podemos permitir.

Le pido todo el incremento del pie de fuerza que 
se va a dar, lo concentremos en esa estrategia, para 
que ahora usted cuente específicamente en este caso.

Sí quisiera aclarar, porque creo que hay una mala 
interpretación. Mi General, tenemos que tener claro, 
el Batallón de Alta Montaña no se ha movido, ni se va 
a sacar de allí, se cambió fue un equipo administrativo 
que lo llevamos allá; por el contrario, pido que nos 
entiendan, si el problema lo tenemos en el área rural, 
tenemos que tener el Batallón de Alta Montaña, sus 
componentes, su pie de fuerza, articulando en el área 
rural, no lo podemos tener en la cabecera municipal; 
lo tenemos que tener en el área rural.

Sé que eso sirve de disuasión en las cabeceras 
municipales, pero hoy el problema que tenemos 
es el área rural. Por eso lo que tenemos es todo 
el despliegue. Sí me gustaría General, que usted 
les explique, qué es lo que está sucediendo con el 
Batallón de Alta Montaña.

Lo segundo que quisiera mencionar hoy en 
este caso, sí me parece, General Ruiz y General 
Pérez, tenemos un problema muy complejo de 
extorsión rural, sobre todo esa práctica que sacó 
la “Adán Izquierdo”, volantes con nombre propio, 
distribuyéndolos en fincas, haciendo llamadas al 
celular. Eso está generando mucho temor.

Quisiera, con el Alcalde de Tuluá y el Secretario 
de Gobierno, que pudiéramos hacer una estrategia 
antiextorsión con el Gaula Militar y el Gaula Policial, 
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donde hagamos una reunión con los comerciantes, 
ganaderos, productores, sobre todo de frutas. Aquí 
he visto en Sevilla y en otros puntos, donde hagamos 
una reunión específica para mirar y controlar el tema 
de extorsión, y dar tranquilidad.

Sé que ustedes les explican, no hay ningún 
problema, no es eso, están utilizando el nombre 
que no es. Hay preocupación en el área rural, en los 
productores, en los agricultores, en todos aquellos 
que han desarrollado el tema de aguacate que se 
mencionó acá.

Hay preocupación porque están llegando mensajes 
que limitan la actuación, la salida, la participación, 
subí a verificar, si se da la asistencia técnica.

Quisiera pedirles que hagamos esa reunión 
responsable con un Oficial de Gaula Militar y otro 
de Gaula Policial, buscar una estrategia unificada 
para los 10 municipios, de modo que podamos hacer 
control de ese tema que es crítico.

Pie de fuerza, todos nos pidieron pie de fuerza de 
policía, evidente, aquí lo digo delante de la Comisión 
Segunda; tenemos un problema estructural de pie de 
fuerza en nuestra Policía. Desafortunadamente una 
decisión judicial hizo que el año pasado perdiéramos 
21.000 hombres de nuestra Policía. De hecho, nos 
tocó enfrentar los paros, los bloqueos y estos temas 
del vandalismo con menos de 21.000 hombres. 
Ustedes se imaginan, aquí muchos son empresarios o 
tienen su alcaldía, asuma las tareas de su alcaldía con 
el 20% menos de sus hombres. Eso tiene un efecto 
muy grande.

¿Qué hicimos? Gracias al trabajo del General 
Vargas y al apoyo del Ministerio de Hacienda, 
logramos incrementar los recursos para incrementar 
el pie de fuerza. Teníamos un plan que consistía en 
lograr 33.000 hombres nuevos en el pie de fuerza 
de policía a finales del próximo año, implicaba 
incorporar 10.500 hombres este año, 10.500 el 
próximo año, incluyendo patrulleros y auxiliares 
bachilleres para el área urbana.

Además, buscando hacer unos esfuerzos conjuntos, 
secretario, no sé cómo podemos materializar eso que 
hemos hablado en varios Consejos de Seguridad; 
es la posibilidad de que Gobernaciones y Alcaldías 
financien becas a los patrulleros, para que estudien, 
hagan su curso de formación y luego pase algo que 
se mencionó acá; decían que aquí se formaban en 
la escuela, luego los mandaban para todas partes del 
país. Ese Convenio nos permitirá que el patrullero que 
se forme aquí se pueda quedar prestando el servicio 
policial en el municipio o en el departamento.

Hemos acordado con la Gobernación desarrollar 
ese proceso, pero no nos aparece como informe que ya 
se hubiera materializado el Convenio, ese pie de fuerza 
que ustedes pretenden desarrollar, nos permitiría 
incrementar de inmediato el pie de fuerza ahora, sobre 
todo por las tareas que se tienen asimiladas.

Lo segundo era sacar 7.000 hombres de policía 
que están hoy en el escritorio desarrollando labores 
administrativas y que deberíamos tener más bien 
en las calles haciendo vigilancia, seguridad y 

contención. En el Ministerio de Defensa ya dimos 
ejemplo, teníamos 156 entre patrulleros, suboficiales 
y del nivel ejecutivo, ya los devolvimos; esas labores 
administrativas las paga el alcalde, el gobernador. 
Eso permite sacar más policías a la calle.

Sí quisiera pedirle General Ruiz, si ese ejercicio 
para realizar el Convenio con la Gobernación y con la 
Dirección de Recursos Humanos, lo podemos hacer 
en una reunión con los alcaldes, para determinar 
¿qué se puede hacer en términos de becas?, y ¿qué 
se puede hacer en términos de reemplazar las labores 
administrativas?, y poder habilitar un poco más el 
pie de fuerza.

Quisiera pedirle General también, ahora lo vamos 
a revisar, es ¿cómo suplimos el tema de investigación 
e inteligencia?, todos lo pidieron, ahora como está 
reconfigurándose este tema criminal, aquí no es un 
ladrón con un arma de fuego, o con un arma blanca, 
sino que tenemos organizaciones criminales.

Lo que más requerimos en el Valle es investigación 
de policía judicial e inteligencia, para poder capturar, 
judicializar y llevar los criminales a la justicia. El 
esfuerzo este año fue formar a este tipo de policías; 
si usted me permite, presidenta, cinco (5) minutos 
para que el General cuente esta estrategia de cómo 
vamos a combatir el tema de homicidio y crimen en 
este caso.

Por supuesto, y lo dijo el Alcalde, quiero reconocer 
ante esos efectos que tuvimos en el trimestre, voy 
a decir un tema duro, pero el homicidio comenzó 
a crecer, después de los paros y los bloqueos. Solo 
Cali, y ustedes me corrigen, creo yo, nos aportó 
desafortunadamente 300 homicidios entre el 
período de abril y mayo, en la disparada del tema de 
homicidio. Hemos logrado hacer contención, hay un 
grupo de trabajo dedicado especialmente a trabajar 
en los municipios, se ve lo que está pasando en Tuluá.

Estamos logrando revertir esta tendencia, pero 
no nos podemos descuidar; esto es un propósito, 
en donde tienen que estar el Alcalde, los Concejos, 
el Comandante de Policía. Controlar esa tendencia 
que se nos estaba creciendo para tener una meta de 
reducción, poder garantizar y contener ese delito.

Quisiera, General, si usted nos puede profundizar 
sobre la estrategia y cómo se fortalece la investigación 
judicial al respecto.

Finalmente, quisiera hacer dos (2) sugerencias, 
refiriendo el tema de microtráfico. Cuando llegamos 
al Ministerio, con el trabajo del General Vargas y 
el General Murillo, lanzamos el “Plan 100 contra 
el Microtráfico”. Definitivamente lo mencionaron 
ustedes, lo dijo el alcalde de Calima, esas ollas están 
ahí, lo que más nos resta legitimidad a ustedes como 
alcaldes y a la Policía como autoridad, es que la 
gente sepa que ahí está la olla y no pasa nada; porque 
le dicen, no usted tiene una relación con ellos.

Con el “Plan 100 contra el Microtráfico”, vamos 
a derribar las ollas. Llevamos ciento doce (112) ollas 
derribadas a nivel nacional; judicializar a los grupos 
de delincuencia, al jíbaro que es el que está ahí, y a 
los grupos de microtráfico.
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Quisiera pedirle General, si podemos revisar 
en estos diez (10) municipios, cómo reforzamos el 
“Plan 100 contra el Microtráfico” para derribar ollas, 
ahora que usted nos pueda contar al respecto.

Finalmente, quiero compartir con los senadores 
y los alcaldes, especialmente en Tuluá, porque lo 
vimos, aquí me ha tocado venir, senador, usted que 
siempre expresaba la preocupación, cada vez que 
pasaban esos desafortunados hechos de personas 
desmembradas o ciudadanos decapitados, eso nos 
dolía a todos, eran escenas realmente espeluznantes 
de lo que estaba pasando en Tuluá.

Aquí ya fue mencionado, gracias al trabajo de 
nuestra Policía, gracias al apoyo de nuestro Ejército, 
se logró desmantelar esta mañana la que originaba 
todos esos delitos, todo el tema de decapitaciones. 
Eso se hizo en un trabajo muy juicioso y responsable, 
lo informamos acá, esto es más importante.

Esta mañana, en una operación realizada por 
nuestra Policía Nacional con el apoyo del Ejército 
Nacional, se logró con procesos de judicialización 
y órdenes de captura, treinta y un (31) capturas; de 
esos, ya hay diez (10) imputados. Se hicieron treinta 
y tres (33) allanamientos. Eso permite desmantelar 
esa Estructura Criminal “La Inmaculada”; fue la que 
cometió todo tipo de delitos este año en Tuluá.

Esa estructura criminal, en ese trabajo era la 
que se atribuía delitos como los relacionados con 
homicidios selectivos, control de rentas criminales, 
estaba dedicada al tema de extorsión aquí en Tuluá; 
usted lo conoce muy bien alcalde. Gracias a ese 
trabajo principalmente sobre la galería de Tuluá, 
aquí no para nuestra Policía.

Ese trabajo articulado esclarece seis (6) homicidios 
de los que se cometieron este año; esclarece el 
caso desafortunado del ciudadano decapitado en 
enero de este año; esclarece el caso del ciudadano 
desmembrado que acaeció este año en mayo y el 
esclarecimiento del homicidio del guardián del 
Inpec. Es un muy buen resultado.

Por supuesto, nosotros esperamos que futuros 
hechos no sigan sucediendo; necesitamos que haya 
más control y seguridad. Lo queríamos reportar 
como un resultado operacional muy importante, 
especialmente para Tuluá como usted lo ha señalado; 
si usted me lo permite, presidenta, tres (3) minutos 
para el General Pérez y tres (3) minutos para el 
General Ruiz.

Interviene el Comandante del Comando 
Conjunto número 2 Suroccidente, Mayor General 
Álvaro Vicente Pérez Durán:

Muy buenos días para todos, un cordial saludo para 
el señor Ministro de Defensa Nacional, Honorables 
Senadores de la Comisión Segunda del Senado, 
en cabeza de la senadora Paola Holguín, señores 
alcaldes de los diferentes municipios del Centro 
del Valle que nos acompañan, demás autoridades y 
comerciantes de la región, con responsabilidad en 
los departamentos de Valle, Cauca y Nariño.

Algunos comentarios con relación a la situación 
del departamento del Valle, como lo informaba el 
señor Ministro y es de conocimiento de ustedes: 
En el Valle delinquen varias estructuras, la “Adán 
Izquierdo” en la parte alta de cordillera del municipio 
de Buga, Bugalagrande, Caicedonia, San Pedro y 
Sevilla.

Igualmente al sur del departamento del Valle, 
tenemos la “Jaime Martínez”, haciendo presencia 
en Jamundí, Dagua, Restrepo; un poco más al norte 
del Valle del Cauca, sobre el municipio de Florida, 
tenemos presencia de la “Dagoberto Ramos”, más 
allá en el área rural de Buenaventura, el Ejército de 
Liberación Nacional (ELN), tenemos una Comisión 
de la “Ernesto Che Guevara”.

Estamos desarrollando dos (2) Operaciones, 
especialmente en la zona de la cordillera sobre 
los municipios presentes. En esta reunión está 
nuestra Operación Militar y Policial “Atenea”, es 
una Operación que venimos haciendo con nuestra 
Regional número 4 de Policía del departamento 
del Valle, centrando el esfuerzo sobre sus dos (2) 
cabecillas, alias “Óscar” y alias “Hugo”, quienes son 
los responsables de los diferentes hechos que se han 
presentado en la región y que ustedes nos ponen en 
conocimiento.

Hay una Operación Militar y Policial que venimos 
desarrollando desde hace algunos días, un plan 
integral de coordinación, donde hemos priorizado a 
estos cabecillas; hay un esfuerzo de inteligencia de 
las diferentes Fuerzas, en coordinación con el Cuerpo 
Técnico de Investigación y la Policía Nacional 
para dar con los responsables de esas estructuras, 
especialmente las que están delinquiendo en este 
sector.

Lo segundo, decirles con relación al Batallón 
de Alta Montaña número 10, este tiene jurisdicción 
en los municipios de Tuluá, Sevilla, Caicedonia, 
Trujillo, Andalucía. Esa es el área de responsabilidad 
de ese Batallón; su Puesto de Mando Adelantado 
estaba en el municipio de Tuluá. Lo que hicimos 
fue disponer su parte administrativa, moverla hacia 
Buga, donde está el Batallón Palacé.

Dentro de la reconfiguración y atendiendo la 
problemática que hay en la región, dispusimos unos 
Puestos de Mando Adelantado. Como su nombre 
lo indica, este Batallón de Alta Montaña, tiene que 
estar en la parte alta. Lo hablaba ahora con el señor 
alcalde, nos hemos reunido varias veces con el 
doctor Camilo Murcia, Secretario de Seguridad. Lo 
que estamos organizando es poder instalar ese Puesto 
de Mando en el Páramo de Barragán, corazón de la 
“Adán Izquierdo”, desde donde salen sus diferentes 
actividades delictivas. No hemos abandonado la 
región; el Batallón sigue con su mismo dispositivo, 
con las tropas que hacen parte de este Batallón en 
los diferentes municipios. Dispusimos un Puesto de 
Mando que va a estar en la parte alta de Barragán.

Aquí nos puede contar el Secretario de Gobierno 
de Sevilla que nos acompaña, allá dispusimos otro 
Puesto de Mando Adelantado, con unas Unidades que 
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trajimos de otra región para fortalecer precisamente a 
Sevilla, que es el área donde está haciendo presencia 
la “Adán Izquierdo”.

Un tercer Puesto de Mando lo hicimos en el 
sector del municipio de Trujillo, el sector de la 
Rochela, porque allá está haciendo presencia alias 
“Sosa”, en las áreas donde está la “Adán Izquierdo”. 
Dispusimos Comandantes para que tuvieran mando y 
control cercano de las tropas y pudieran enfrentar los 
diferentes esfuerzos operacionales, pero el Batallón 
se mantiene en la jurisdicción.

Igualmente, decirles a todos que hemos venido en 
un proceso de fortalecimiento de tropas, 120 hombres 
que llegaron al municipio de Sevilla, principalmente 
en las tres (3) veredas donde están afectando, como 
son Cebollal, San Antonio y Cumbarco, donde 
tiene su área base la estructura “Adán Izquierdo”. 
Ya tenemos un Comandante dispuesto, haciendo 
Operaciones en el área.

En el mes de diciembre, vamos a tener un refuerzo 
de 240 hombres más para la jurisdicción, que vienen 
de nuestra Escuela de Soldados Profesionales; 
estarán prontamente realizando Operaciones en el 
área de responsabilidad.

Igualmente, venimos haciendo un Plan de 
Recompensas, la próxima semana con la Gobernación 
del departamento del Valle y el señor Ministro, 
vamos a difundir, ese Plan de Recompensas que está 
sectorizado de acuerdo a los diferentes cabecillas que 
hay en la región, para la “Adán Izquierdo”, la “Jaime 
Martínez”, la “Dagoberto Ramos” y la “Ernesto Che 
Guevara”. Es un Plan que está en proceso de revisión 
con la Fiscalía, CTI y la Policía Nacional, para poder 
sacarlo adelante; ese Plan de Recompensas nos tiene 
que impactar en lograr sacar adelante los objetivos 
que hemos priorizado en la región.

Por último, decirle señora Alcaldesa de Dagua, 
que no hemos abandonado ese municipio. En la 
vía hacia Buenaventura también se reconfiguró el 
Puesto de Mando del Batallón Palacé; hubo una 
reconfiguración de tropas, precisamente para poder 
garantizar ese corredor de movilidad.

En el sector de Felidia, tenemos el Batallón de 
Alta Montaña número 3, el cual tiene responsabilidad 
sobre el área rural de este municipio. La Base 
de Anchicayá no la hemos sacado, las tropas se 
mantienen; este es un punto estratégico para 
nuestra jurisdicción. De allí se desprenden nuestras 
comunicaciones, el comando y control que se hace 
en todo el departamento del Valle.

Tenemos Operaciones sobre la “Jaime Martínez”; 
en Dagua es donde más se ha golpeado la “Jaime 
Martínez”. Hace tres (3) meses en una Operación 
Militar y Policial, la Armada Nacional produjo 
la inteligencia; la Policía, con la parte operativa 
logramos la captura de alias “Don Putas”, un alias 
muy particular, con 15 de sus integrantes y el 
decomiso de dieciocho (18) armas. Posteriormente, 
hicimos una captura de seis (6) integrantes más de 
esta estructura que se hicieron en el área general del 
municipio de Dagua.

Cierro con algunas estadísticas para todos, 
en cuanto a la captura de integrantes de estas 
estructuras. El año pasado se capturaron dieciocho 
(18) integrantes del “GAO Residual”; este año a la 
fecha, llevamos cincuenta y nueve (59) del “GAO 
Residual”, señor Ministro en el departamento del 
Valle del Cauca, triplicamos los resultados con 
relación al año pasado, eso que no hemos cerrado el 
año del ELN, se capturó uno (1) el año pasado; esté 
año, llevamos quince (15) capturados.

Un tema importante, los menores de edad que 
nos hablaban, esto lo condenamos, menores de edad 
recuperados de las filas de estos grupos armados, el 
año pasado iban nueve (9), este año, le hemos quitado 
veinticinco (25) menores de edad, restablecido sus 
derechos, los hemos entregado al Bienestar Familiar 
en el departamento del Valle del Cauca.

Uno de los alcaldes nos hablaba del incremento 
de las armas de fuego: El año pasado se incautaron 
174; este año hemos incautado 362 armas de fuego, 
en un trabajo conjunto y coordinado que se ha hecho 
en Buenaventura contra la “Banda La Local”. El 
año pasado se capturaron 28 integrantes de esas 
estructuras; este año, llevamos 230 integrantes de 
esa estructura capturados, dedicadas al narcotráfico.

Por último, el tema de narcotráfico en el 
suroccidente del país, el año pasado se registraron 
120 toneladas de clorhidrato de cocaína decomisada; 
ya llevamos 145. Se les suman a las 130 toneladas 
de marihuana que se han incautado a estos diferentes 
grupos armados organizados, que de alguna manera 
vienen afectando a esta región.

La “Adán Izquierdo” quiere abrirnos ese 
corredor que viene del departamento del Cauca. 
Está movilizando marihuana y cocaína para el 
microtráfico en el Valle del Cauca, el departamento 
del Quindío y el departamento del Tolima; por eso 
utilizan esa Cordillera Central. Señor Ministro, esos 
son mis comentarios.

Interviene el Ministro de Defensa Nacional, 
doctor Diego Andrés Molano Aponte:

Solo una cosa, General: Aquí lo reconocemos, 
es claro que tenemos resultados, pero no estamos 
satisfechos con ellos; la situación que ustedes nos 
presentan hoy, por supuesto nos alerta y preocupa, 
seguirá siendo prioridad y objeto de intervención, 
porque sabemos la necesidad; si ustedes lo expresan, 
es que hay temor, preocupación y presencia, a pesar 
de los resultados, sabemos que tenemos que lograr 
más y mejores resultados en eso, con todo el esfuerzo 
que estamos haciendo; por eso es la prioridad en el 
departamento del Valle del Cauca, General Ruiz, su 
intervención.

Interviene el Comandante de la Región número 
4 de la Policía Nacional, Brigadier General, Pablo 
Ferney Ruiz Garzón:

Muchas gracias, señor Ministro, un saludo 
especial a nuestra Honorable Presidenta de la 
Comisión Segunda, señor Ministro, Honorables 
Senadores, Comandantes de las Fuerzas Militares, 
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nuestros queridos y amigos alcaldes, secretarios y 
demás.

Complementando señor Ministro lo que usted 
muy bien decía, el tema de la pandemia y el de la 
reconfiguración del crimen, vengo recientemente 
de una Comisión en Washington. Las autoridades 
de Estados Unidos tienen alta preocupación 
por el incremento de los homicidios en Nueva 
York y Chicago; dos (2) ciudades imponentes en 
Estados Unidos y en el mundo, que a través de la 
pandemia y de la reconfiguración del crimen que 
ha generado la pandemia, tienen alta preocupación, 
porque se incrementaron los homicidios en Nueva 
York y Chicago, por el tema del tráfico local de 
estupefacientes, situación que estamos viviendo 
en Colombia, aunque no es una disculpa, sí es de 
conocimiento mundial.

De igual forma, indicar que aunque tenemos 
incremento en el homicidio en el departamento del 
Valle del Cauca, hace dos (2) meses que recibimos 
la Región de Policía, quebramos la tendencia del 
incremento del homicidio; recibimos a 31 de julio el 
34% de incremento; al momento llevamos, un 27% 
de incremento; obviamente, todavía está alto, pero 
en dos (2) meses, hemos roto la tendencia.

Tenemos 7% de reducción, tanto en el homicidio 
general en el Valle del Cauca, como en lo urbano, 
una reducción del 41% que llevamos de incremento, 
los hemos reducido en dos (2) meses al 35%; en lo 
rural de un incremento del 21%, al 13%, nos falta 
mucho más.

El tema es que en estos dos (2) meses, hemos 
reconfigurado tanto con la Fuerza Militar, la Fiscalía 
y la Policía, se ha visto el quiebre de la tendencia del 
homicidio en el Valle.

De igual forma, expresarles que el incremento en 
el departamento del Valle del homicidio, obedece a 
los meses de mayo, junio y julio, cuando estamos 
atendiendo los hechos delincuenciales y violentos 
en el marco de la protesta; toda la Fuerza Pública y 
la Policía nos concentramos en esos tres (3) meses, 
en atender la violencia que estábamos viviendo con 
motivo de la protesta.

Tenemos que en esos tres (3) meses, se 
incrementaron en 120 homicidios solo en el Valle 
del Cauca, con mayor afectación en Cali y Valle, ahí 
está el motivo del incremento del homicidio. No es 
una disculpa, pero es una realidad de lo que sucedió.

Nos concentramos en los bloqueos y en recuperar 
las vías, sobre esa parte del crimen no descansamos 
y tuvimos 120 homicidios en esos tres (3) meses 
de incremento comparado con los dos (2) años 
anteriores.

Aunque tenemos más homicidios, hemos 
incrementado el nivel del esclarecimiento del 
homicidio en el Valle del Cauca; tenemos al momento 
23% de esclarecimiento en el Valle del Cauca, 
comparado con un 15% del año pasado y un 15% del 
año antepasado, más homicidios, pero se ha tenido 
más nivel de esclarecimiento en el Valle del Cauca.

La misma situación ocurre en Tuluá, en 
esos tres (3) meses, se nos incrementaron los 
homicidios, concentrados en los hechos violentos y 
delincuenciales; en el municipio de Tuluá tenemos 
una reducción del 17% en los homicidios, comparados 
con el año anterior. Obviamente, los casos que se han 
presentado son de preocupación, pero hemos hecho 
una contención y en la investigación hemos tenido 
efectividad.

De igual forma, los cuatro (4) homicidios 
colectivos que se han presentado en el departamento 
del Valle, desafortunadamente hemos esclarecido 
tres (3) de esos cuatro (4) hechos, hemos capturado 
a los responsables, estamos investigando para dar 
resultados en esos cuatro (4) homicidios colectivos.

De igual forma, estamos preocupados por 
los últimos hechos que se han presentado, en la 
madrugada de hoy tuvimos en coordinación con 
nuestro Ejército Nacional y la Fiscalía General 
de la Nación, una operación estructural contra 
“La Inmaculada”; estructura responsable de los 
homicidios, especialmente con esta característica 
macabra de decapitamiento y desmembramiento, 
responsables de las extorsiones en el sector de la 
galería y comerciantes del sector; capturamos a 
treinta y un (31) delincuentes. Con ello afectamos 
notoriamente la estructura sicarial y financiera de 
“La Inmaculada”; es una respuesta institucional que 
ya veníamos trabajando meses atrás. La madrugada 
de hoy obtuvimos estos resultados importantes para 
el país.

¿Que estamos haciendo? y ¿qué vamos a hacer? 
Como lo indicaba mi General Pérez, en esa parte 
tenemos localizados los esfuerzos contra la “Adán 
Izquierdo”; es la que tiene mayor beligerancia 
criminal en el Departamento; la otra semana ya 
se despliega la estrategia interinstitucional contra 
el crimen organizado y control territorial, como 
lo indicaba mi General Pérez, en donde vamos 
a perseguir cada Comisión en la zona rural, con 
inteligencia, investigación criminal y con la Fiscalía 
General de la Nación. Ya lo hicimos en el Cauca, lo 
estamos implementando en el Valle; la otra semana 
queda articulada. Lo vamos a hacer en Nariño 
que es donde tenemos en la Región número 4, la 
preocupación.

Para este tema, el personal que se graduó de la 
última promoción en el país, el Director General, 
todo ese personal lo dedico exclusivamente a la 
investigación criminal, a la inteligencia, porque el 
crimen organizado se combate con inteligencia e 
investigación criminal, para lo cual al Departamento 
llegaron cincuenta y dos (52) investigadores 
criminales preparados, y doce (12) de inteligencia, 
esto los vamos a establecer es en los actores 
criminales, que nos va a permitir hacer este tipo de 
Operaciones en este tema.

De igual forma, la otra semana ponemos al servicio 
del departamento de Valle del Cauca, un grupo 
investigativo contra el tráfico de estupefacientes, 
compuesto por diez (10) investigadores criminales, 
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cinco (5) de inteligencia que van a estar en los 
municipios atacando el crimen y el tráfico local 
de estupefacientes; arrancamos por los diez (10) 
municipios de mayor afectación, vamos municipio a 
municipio, de acuerdo a las instrucciones del señor 
Ministro de Defensa.

De igual forma, el plan especial contra la 
extorsión que vamos a desarrollar. Cierro con eso, 
señora presidenta; muchas gracias.

La presidenta de la Comisión Segunda del 
Senado, Honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, manifiesta:

Muchísimas gracias, General Pérez y General 
Ruiz. En esta Sesión de la Comisión, tuvimos en 
total veintidós (22) intervenciones.

Quiero agradecer especialmente al Ministro 
de Defensa, a los miembros de la Fuerza Pública, 
a los senadores, alcaldes y secretarios por sus 
intervenciones; también a los concejales y 
representantes del sector productivo.

Es necesario hacer un reconocimiento al senador 
John Harold Suárez; fue quien tuvo la iniciativa de 
la Sesión de esta Comisión en Tuluá, para atender el 
tema de seguridad del Centro del Valle del Cauca.

Señor Ministro, muchos temas importantes; 
el primero, como usted bien lo dice, hoy vemos 
resultados operativos de la Fuerza Pública; vemos 
resultados en la Política contra la criminalidad; esa 
Política de Paz con Legalidad del Gobierno nacional.

Usted bien lo ha dicho, siempre los esfuerzos son 
cortos ante las necesidades de la comunidad y de 
los administradores locales, de nuestros alcaldes y 
de los gobernadores, a ustedes también reconocerles 
el esfuerzo. Cuando uno los escucha hablar varias 
cosas tenemos que resaltar, la primera, el afecto y la 
gratitud de todos los mandatarios con nuestra Fuerza 
Pública, los soldados y policías de Colombia por el 
enorme esfuerzo que hacen por la seguridad de los 
colombianos.

Dos, el gran problema central es el tema del 
narcotráfico y el microtráfico. Aquí en el centro 
del Valle, con unas claras estructuras criminales 
identificadas, la “Adán Izquierdo”, la “Dagoberto 
Ramos”, la “Jaime Martínez” y la estructura del ELN, 
la “Ernesto Che Guevara”. Muy importante, resaltar 
todos los esfuerzos que están haciendo el Ejército y 
la Policía Nacional en los temas de investigación y 
judicialización. Para nosotros es muy importante el 
anuncio que ha hecho el señor Ministro y el General 
Ruiz de los doce (12) hombres de inteligencia y los 
cincuenta y dos (52) investigadores más; sobre todo, 
ese grupo itinerante contra estupefacientes para esta 
zona.

Queremos resaltar el anuncio que hizo el señor 
Ministro para aumentar las recompensas, que 
son fundamentales, porque aquí están claramente 
identificados unos blancos estratégicos que son los 
que están trabajando.

Un tema que no podemos olvidar, Ministro, el de 
la reconfiguración de las estructuras criminales, no 

solo dentro, sino fuera del país, el ELN y las FARC 
pasaron de tener a Venezuela como un santuario 
estratégico a una retaguardia estratégica, porque hoy 
gran parte de los hombres y de las operaciones se 
hacen directamente desde territorio venezolano.

Nos queda la preocupación por el tema de los 
migrantes. Aquí ha sido muy claro el senador Macías, 
tenemos que diferenciar quiénes vienen a Colombia a 
delinquir y quiénes vienen como refugiados huyendo 
de un país donde no tienen ninguna garantía, que 
tratan de construir con sus familias un futuro en 
Colombia.

De nuevo, muchas gracias y como es costumbre, 
esta Sesión la concluye el senador John Harold 
Suárez, quien fue el que hizo la citación a este, a este 
importante Debate.

Miren, mis Generales, la información que uno no 
da, la gente la llena con sus prejuicios; les digo esto, 
porque a todos les escuchamos lo del Batallón, y la 
tristeza de pronto era que nos había faltado contar 
que simplemente lo que se había cambiado era un 
poco la distribución, pero que continuaban los héroes 
de nuestra Fuerza Pública haciendo presencia aquí. 
Eso es importante; tenemos que comunicar mucho 
más a nuestros alcaldes, para que no se generen esas 
percepciones. Muchas gracias de nuevo a todos. 
Concluye como es costumbre en la Comisión, el 
senador John Harold.

Interviene el Honorable Senador John Harold 
Suárez Vargas:

Muchas gracias, Honorable Presidenta. Primero, 
mi gratitud eterna con la Comisión Segunda, con 
el Ministerio de Defensa, con el Gobierno del 
Presidente Iván Duque, con sus Fuerzas Armadas, 
con todos, por darle el grado de importancia que se 
merece el centro y norte del Valle.

Ministro, qué bueno, así lo hemos sentido. El 
Valle del Cauca, Cali, Buenaventura los queremos 
muchísimo; tenemos centro y norte. Este es un 
departamento próspero, con unas subregiones 
importantísimas en la transversalidad de la economía 
del país.

Hay una Proposición, Ministro, que voy a 
presentar ahora en el Debate de la Plenaria sobre el 
Presupuesto de la Nación, quiero Ministro si usted 
me puede dar ese sí ahora, o, sino que lo estudie 
detenidamente Ministro, hacer una Proposición. 
Ojalá mis compañeros de la Comisión, si a bien lo 
tienen, acompañen esa Proposición, es que a los 
municipios de categoría 5ª y 6ª no tengan que dar 
ese 10% de contrapartida. Es un problema grave, 
Ministro; ellos no van a tener opción ni posibilidad 
de tener cámaras de seguridad, porque no tienen el 
recurso, o sea que para ellos no va a haber cámaras 
de seguridad.

Entonces, sí quiero pedirle el favor de esa 
Proposición que voy a firmar y voy a pasarla a 
discusión en la plenaria, del Presupuesto de la 
Nación, para que la tengamos en cuenta, Ministro.
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Segundo, el Batallón de Alta Montaña, 
compañeros de Trujillo, Tuluá, San Pedro, ya no 
tenemos esa preocupación; Honorables Generales, 
no tenemos esa preocupación. El Batallón de Alta 
Montaña se queda, está en este sector y se va a 
mantener. Eso lo podemos decir y vamos a ratificar 
como conclusión de este debate; esa preocupación 
no la tenemos. También el de desminado al menos 
esta parte del Batallón de Alta Montaña que era una 
preocupación grande, lo podemos hoy registrar en la 
conclusión que se queda y que no hay riesgo de que 
se vaya.

Lo otro, los Observatorios de Seguridad, quisiera 
poder articular con esa estrategia que Ernesto Macías 
acaba de decir con los “Sacúdete”, esa estrategia 
social, de emprendimiento, cultura, de vínculo 
social con las comunidades, se le puede articular 
desde el Ministerio de Defensa, dele esa herencia 
a la comunidad, los Observatorios de Seguridad, 
articulémoslos con las universidades, para que 
hagamos los estudios, la génesis, el modus operandi, 
qué es lo que está pasando.

Generemos una bitácora de vuelo, que el próximo 
alcalde o Secretario de Educación tenga una 
bitácora, ¿cómo se ha movido en los diciembres la 
delincuencia?, ¿cómo es el tema del abigeato, los 
homicidios, las estafas, las extorsiones, los grupos al 
margen de la ley? Estos Observatorios de Seguridad 
son muy importantes.

Igual, decirles que en el primer Gobierno que 
tuve el honor de estar con el Presidente Álvaro Uribe 
Vélez, siendo él Presidente y yo Alcalde por primera 
vez de mi municipio, Angelino Garzón, Gobernador, 
dijimos que el Departamento de Policía Valle debería 
quedar en Buga, que es un centro equidistante para 
todo, ya que Cali tenía la Metropolitana, el Centro 
del Valle, tenía que estar cerca de todo; allí en ese 
entonces se entregó un lote que era de la Gobernación, 
pasaron los años, y hoy se ha convertido en el Centro 
de Control de Policía y Emergencias de Crisis.

Le pido un favor, señor Ministro: Hagamos rápido 
esa inauguración; ya le falta poco y pongámoslo a 
funcionar ahí en el Centro del Valle, Buga está a 15 
minutos, es el sitio equidistante de todo, ya está listo, 
está muy adelantado. Pongámosle un poquito el 
acelerador a ese tema que es fundamental, que viene 
desde el Presidente Álvaro Uribe Vélez, Angelino 
Garzón y John Harold Suárez en la primera alcaldía, 
no porque seamos nosotros, sino que quiero decir 
desde cuándo está ese proyecto. Ya está listo en la 
primera etapa, son tres (3) etapas; las otras dos están 
en gestión, pero ya podría funcionar.

Agradezco al Gobierno de Iván Duque, la 
construcción de seguridad nace en la inversión, aquí 
en Tuluá, Alcalde, fuimos a recibir 43.000 millones 
de pesos, no solamente para Tuluá, para el Sena, para 
formar los campesinos, para formar gente de bien, 
trabajando, luchando por la comunidad. Al Gobierno 
de Iván Duque, Alcalde en honor a la verdad, tenemos 
que reconocerle, así se hace inversión, así se fomenta 
la seguridad.

Decirle que estamos en la vía Panamericana, 
esta es la vía más importante del país; viene desde 
Ecuador toda esta vía Panamericana que articula la 
economía y el desarrollo del país que es trascendental 
para tenerla muy en cuenta.

Segundo, Ministro, quiero entregarles a ustedes 
esta simbología de nuestro Valle del Cauca, de 
nuestra caña de azúcar, el dulce de manjar blanco, 
ahora en las anchetas. Quiero decirles a ustedes que 
es un detalle chiquito que queremos tener con la 
Comisión Segunda; con usted, Ministro, y con los 
Altos Mandos. Muchas gracias, Ministro, que Dios 
le pague. Dios bendiga a nuestra Fuerza Pública, a 
todos nuestros senadores, nuestros alcaldes, a toda 
nuestra gente que queremos esta patria, vivir en paz, 
tranquilidad y en prosperidad. Muchas gracias.

La presidenta de la Comisión Segunda del 
Senado, Honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, manifiesta:

Muchas gracias senador John Harold, antes de 
terminar para poder hacer votación en la próxima 
sesión de la Comisión, el secretario hará los anuncios 
de proyectos de ley.

El secretario de la Comisión Segunda del 
Senado, doctor Diego Alejandro González 
González, informa:

Señora presidenta, Honorables Senadores, me 
permito hacer anuncios de proyectos de ley para 
discutir y votar en la próxima sesión:

– Proyecto de ley número 42 de 2021 Senado, 
por medio del cual se crea el servicio social 
para la paz y se dictan otras disposiciones.

Autores: Honorables Senadores Iván Cepeda 
Castro, Antonio Sanguino Páez, Alexander López 
Maya y Alberto Castilla.

Ponentes: Ponencia Negativa honorables 
Senadores Luis Eduardo Diazgranados, Lidio 
García Turbay y Juan Diego Gómez Jiménez 
(Coordinadores) y honorables Senadores Paola 
Holguín Moreno, Ponencia Positiva: Honorables 
Senadores Iván Cepeda Castro y Antonio Sanguino 
Páez.

Publicaciones: Texto del Proyecto de ley: Gaceta 
del Congreso número 898 de 2021.

Ponencia Primer Debate. Gaceta del Congreso 
número 1118 de 2021

Ponencia Negativa Gaceta del Congreso número 
1194 de 2021 Ponencia Positiva.

– Proyecto de ley número 38 de 2021 
Senado, por el cual se ordena el desmonte 
del Escuadrón Móvil Antidisturbios 
(Esmad), se crea la unidad especial de 
diálogo y mediación policial y se dictan 
otras disposiciones.

Autores: Honorables Senadores Iván Cepeda 
Castro, Antonio Sanguino Páez, Feliciano Valencia 
Medina, Jorge Londoño, Alexander López y otros 
y honorables representantes. María José Pizarro, 
César Pachón, Germán Navas, David Racero y otros.
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Ponentes: Ponencia Negativa: Honorables 
Senadores Juan Diego Gómez Jiménez, Luis 
Eduardo Diaz Granados y Ernesto Macías Tovar 
(Coordinadores) y honorables Senadores John 
Harold Suárez Vargas y Lidio García Turbay.

Ponencia Positiva: Honorables Senadores Antonio 
Sanguino Páez, Iván Cepeda Castro y Feliciano 
Valencia Medina.

Publicaciones: Texto del Proyecto de ley: Gaceta 
del Congreso número 898 de 2021.

Ponencia Primer Debate. Gaceta del Congreso 
número 1151 de 2021.

Ponencia Negativa. Gaceta del Congreso número 
1176 de 2021 Ponencia Positiva.

– Proyecto de ley número 155 de 2021 
Senado, por medio de la cual la Nación 
se asocia a la conmemoración de los cien 
(100) años de fundación del municipio de 
La Dorada en el departamento de Caldas; 
rinde público homenaje a sus habitantes y se 
dictan otras disposiciones.

Autor: Honorable senador Juan Felipe Lemos 
Uribe.

Ponente: honorable Senador Berner Zambrano 
Eraso.

Publicaciones: Texto del Proyecto de ley: Gaceta 
del Congreso número 1102 de 2021.

Ponencia Primer Debate. Gaceta del Congreso 
número 1289 de 2021.

– Proyecto de ley número 161 de 2021 
Senado, por medio de la cual la Nación se 
asocia a la conmemoración de los 210 años 
de fundación del municipio de Abejorral, 
Antioquia; rinde homenaje a su población y 
se dictan otras disposiciones.

Autores: Honorable Senadora Paola Holguín 
Moreno y honorable Representante Juan Espinal.

Publicaciones: Texto del Proyecto de ley: Gaceta 
del Congreso número 1102 de 2021.

Ponencia Primer Debate. Gaceta del Congreso 
número 1295 de 2021.

– Proyecto de ley número 98 de 2021 Senado, 
por la cual se institucionaliza la celebración 
del Día del Campesino y se dictan otras 
disposiciones.

Autor: Honorable Senador Jorge Eduardo 
Londoño Ulloa.

Publicaciones: Texto del Proyecto de ley: Gaceta 
del Congreso número 1018 de 2021.

Ponencia Primer Debate. Gaceta del Congreso 
número 1315 de 2021.

– Proyecto de ley número 198 de 2021 Senado, 
466 de 2020 Cámara. por la cual la Nación 
declara patrimonio histórico y cultural al 
municipio de Tame, del departamento de 
Arauca, exaltando su condición de la “cuna 
de la Libertad de Colombia”, reconociendo 
y resaltando la inmensa labor libertadora 
del Coronel y Párroco Fray Ignacio Mariño 
y el Lancero, Sargento Inocencio Chincá, 
por los acontecimientos históricos de la 
campaña libertadora del siglo XIX.

Autor: honorable Representante Nevardo Eneiro 
Rincón Vergara.

Ponente: Honorable Senador: Paola Holguín 
Moreno.

Publicaciones: Texto del Proyecto de ley: Gaceta 
del Congreso número 1356 de 2020.

Ponencia Primer Debate. Gaceta del Congreso 
número 1363 de 2021.

Están anunciados los proyectos de ley para discutir 
y votar en la próxima sesión, señora Presidenta.

La presidenta de la Comisión Segunda del 
Senado, Honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, manifiesta:

Muchísimas gracias, señor secretario. Se levanta 
la sesión y se citará por Secretaría, siendo las 12:37 
p. m. Finaliza la sesión a las 12:37 p. m.
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